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L a s e d u t a cominc ia a l l e 9,50. 

P R E S I D E N T E . L ' o r d i n e del g iorno reca 
l ' aud iz ione de l l ' onorevole S p a n o , P r e s i d e n t e 
del la reg ione s a r d a , del dot tor N o r m a n 
Bain , p re s iden te de l la « Shel l i t a l i ana », e 
del dot tor Diaz, d i re t to re genera le de l la m e 
des ima società. 

Ascol te remo pe r p r i m o l 'onorevole S p a n o , 
p res iden te de l l a reg ione S a r d a , che p o r t e r à 
il suo con t r ibu to al la nos t ra indag ine . C o m e 
gli onorevol i col leghi s anno , la S a r d e g n a h a 
vissuto in quest i u l t imi t e m p i un vero e p r o 
p r io boom d e l l ' i n d u s t r i a ch imica , che h a p ro 
vocato degli effetti senza dubb io posi t ivi , m a 
che h a a n c h e ape r to u n a p rob lema t i ca p iu t 
tosto complessa . L a re laz ione de l l ' onorevo le 
S p a n o ci p o r r à ora in g r a d o di megl io co
noscere la s i tuaz ione d e l l ' i n d u s t r i a c h i m i c a 
in S a r d e g n a e le sue prospe t t ive . 

SPANO, Presidente della Regione sarda. 
Mi sia consent i to anz i tu t to e s p r i m e r e il r in 
g r a z i a m e n t o p i ù vivo p e r la poss ib i l i tà of
fer ta a l la r eg ione s a r d a d i essere sen t i t a d a 
ques to Comi ta to ed il nos t ro s incero ap p rez 
z a m e n t o per l ' in iz ia t iva as sun ta dal P a r l a 
m e n t o con l 'avvio di ques ta indag ine conosci
tiva sui p rob l emi d e l l ' i n d u s t r i a ch imica na
zionale . 

La S a r d e g n a è c e r t a m e n t e u n a de l le re 
gioni p iù d i r e t t a m e n t e in teressa te a ques ta 
indag ine , non foss 'a l t ro pe rché ha p u n t a t o 
s u l l ' i n d u s t r i a ch imica , in p a r t e pe r sua li
be ra scelta e in p a r t e p e r la forza degli event i 
- g r a n p a r t e del le sue s p e r a n z e di p rogresso 
e di sv i luppo . 

P e r ques to s egu i amo con pa r t i co la re at
tenzione i lavori di ques to Comi ta to , e ci 
a u g u r i a m o che i r i su l ta t i de l la i n d a g i n e co
nosci t iva offrano agli o rgan i del la p r o g r a m 
m a z i o n e naz iona le va l id i e lement i pe r la de
finizione di que l l a l inea di pol i t ica i ndus t r i a l e 
nel set tore ch imico cui s i a m o tut t i così viva
m e n t e in teressat i . 

Lo sv i luppo indus t r i a l e del la S a r d e g n a 
negli a n n i '60 è s tato ca ra t t e r i zza to , in ter
m i n i quan t i t a t iv i , d a u n tasso di sv i luppo del 
p rodo t to lo rdo in te rno al costo dei fat tor i 
de l l ' o rd ine del 13,5 pe r cento a n n u o , da u n 
i nc r emen to de l l ' occupaz ione di poco supe

r iore alle 8.000 un i t à (par i al 6,9 pe r cento) 
e da un vo lume globale di i nves t imen t i fissi 
lordi va lu tabi l i in torno ai 700 m i l i a r d i . 

Giova, tut tavia , rilevare che si t r a t t a di 
tassi di crescita l a r g a m e n t e infer ior i a quell i 
ipotizzati nel p iano reg iona le e, c o m u n q u e , 
tali da non consent i re , pe r i notevol i scarti 
ne l le posizioni di pa r t enza , u n a r i d u z i o n e del 
d ivar io esistente nei confronti del le regioni 
p iù progred i te del paese . 

Inol t re , il processo di indus t r i a l i zzaz ione 
h a interessato p r eva l en t emen te a l cun i poli di 
g r a n d e agg lomeraz ione (Por to T o r r e s , Ca
gl iar i e, in m i s u r a m i n o r e , Vi l lac idro e 
Arba tax ) , e m a r g i n a n d o da l lo s v i l u p p o econo
mico non solo le zone es te rne ai comprenso r i 
di indust r ia l izzazione, m a a n c h e a l c u n i im
por tan t i nuclei (Oris tano, Olbia e Sulcis-

: Iglesiente) e le zone i ndus t r i a l i d i in teresse 
regionale . 

U n ' a l t r a d is tors ione di no tevole r i l ievo, 
che r id imens iona u l t e r i o r m e n t e gli effetti so-

j cioeconomici del la indus t r i a l i zzaz ione , è rap
p resen ta ta dagli squ i l ib r i ne l la d i s t r ibuz ione 
del reddi to fra i fattori de l la p roduz ione . Il 
notevole incremento di r edd i to reg i s t r a to è 
infatt i da a t t r ibu i re , in l a rga m i s u r a , a com
par t i indust r ia l i ad a l ta in tens i tà di capi ta le 
e cara t ter izzat i da u n a r a p i d a obsolescenza 
degli impian t i (raffinazione del pe t ro l io , pe
t ro lch imico , car ta r io , e fibre s in te t iche) , pe r 
i qual i l ' a l iquota p r e v a l e n t e di v a l o r e ag
g iun to è des t ina ta agl i a m m o r t a m e n t i tecnici 
ed economici e al la r e m u n e r a z i o n e del capi
ta le e del r ischio di impresa , m e n t r e l 'ali
quo ta des t ina ta al la r e m u n e r a z i o n e del lavoro 
incide in mi su ra r e l a t ivamen te modes t a . 

L ' i nc r emen to net to de l l ' occupaz ione regi
s t ratosi nel per iodo in esame (6,9 p e r cento), 
del tu t to inadeguato r i spet to agli obiett ivi 
quan t i t a t iv i prefissati ne l p i ano q u i n q u e n n a l e 
(46,2 per cento), non a p p a r e tu t t av ia suffi
c ien temente significativo agli effetti d i un 
g iudiz io realist ico su l la d i n a m i c a i n t e rvenu ta 
nel merca to del lavoro. Occorre , infa t t i , con
s ide ra re che gli inves t iment i rea l izzat i nel 
per iodo in esame h a n n o da to luogo a l la crea
zione di un potenzia le occupat ivo s t imab i l e 
in to rno ai 29.000 nuov i post i d i l avoro . Ove 
si t enga conto de l l ' i nc r emen to ne t to effettivo 

' (8.000 uni tà) r i su l tan te da l le r i l evaz ioni uf-
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fidali dell '« Istat », ne consegue che, a pa r t e 
la pe rd i ta secca regis t ra ta nel compar lo 
estrat t ivo (6 mi l a un i t à ) , la r i s t ru t tu raz ione 
in te rvenu ta nel s i s tema indus t r ia le sardo h a 
assunto , r e l a t ivamen te a l l ' aspet to occupat ivo, 
proporz ioni di notevole ri l ievo (15.000 un i t à ) , 
neu t ra l i zzando in g r a n pa r te , a lmeno sotto 
l 'aspet to quan t i t a t ivo , l ' i nc remento del la do
m a n d a di lavoro p roven ien te dal le nuove 
uni tà di p roduz ione . 

Il fenomeno esamina to , p u r essendo ge
neral izzato a tu t to il s is tema indus t r ia le de! 
paese, si è mani fes ta to in S a r d e g n a con pa r 
ticolare intensi tà p e r le note cara t ter is t iche 
p ropr ie d e l l ' a p p a r a t o p re indus t r i a l e del l ' Isola 
( isolamento del merca to e polverizzazione 
delle un i t à p rodu t t ive ) . 

In questo q u a d r o , un ruolo p r e m i n e n t e è 
stato svolto dal c o m p a r t o de l l ' i ndus t r i a pe
t ro lchimica , che, ne l corso degli ann i '60, 
ha real izzato inves t iment i fissi de l l ' o rd ine di 
500 mi l i a rd i consen tendo la creazione di ol t re 
7.000 posti di lavoro. 

A p p a r e evidente qu ind i l ' appor to di 
questo set tore ne l la fase iniziale de l la cresci ta 
economica e sociale del la Sa rdegna , che p re 
senta a t t ua lmen te va l ide prospet t ive di u l te
r iore sv i luppo, sia a t t raverso a) il comple
tamento del le iniziat ive esistenti , sia a t t ra
verso b) la real izzazione di nuove in iz ia t ive : 

a) Iniziative esistenti. I due centr i pe
t rolchimici in tegra t i di Por to Tor res e di 
Cagliar i , come p e r a l t r o già previsto nel p iano 
chimico naz iona le , d o v r a n n o essere d imensio
nat i su livelli di compet i t iv i tà in ternazionale . 
A tal fine sono previs t i inves t iment i integra
tivi de l l ' o rd ine d i 300 mi l i a rd i di l i re a Por 
to Tor res e di 400 mi l i a rd i a Cagliar i , che 
compor te ranno un 'occupaz ione aggiunt iva di 
4.000 e di 3.000 adde t t i r i spe t t ivamente , come 
indicato ne l la tabe l la i/B. 

Tal i c o m p l e t a m e n t i , p rop r io pe rché r ien
t ran t i in i m a s t ra teg ia di sv i luppo a ca ra t te re 
nazionale , non dovrebbe ro compor ta re oneri 
aggiunt iv i e s t r a o r d i n a r i a carico della Re
gione, la qua le h a d ' a l t ro canto sin qu i soste
nu to u n onere notevole p e r la r imozione di 
quel le d iseconomie es terne pecul ia r i del la 
Isola, che allo s tato a t tua le si possono consi
de ra re in g r a n p a r t e neu t ra l izza te . 

Al r i g u a r d o giova sot tol ineare che l 'Am
min is t raz ione regionale h a già approva to p e r 
queste iniziat ive la concessione di cont r ibut i 
in conto capi ta le p e r c i rca 60 mi l i a rd i , di 
cui circa 30 già e rogat i o impegna t i , a carico 
dei p r i m i 4 p r o g r a m m i esecutivi del P i a n o 
di Rinasc i ta ; 

b) Nuove iniziative. La reg ione h a già 
espresso (a t t raverso il « Cipes » favorevole 
giudizio di conformi tà nei confronti di u n 
g r u p p o di nuove iniziative (« S i ron », « Eni » 
e « Salc im-Bri l l ») che compor t ano investi
ment i de l l ' o rd ine di 600 mi l i a rd i e un 'occu
pazione di ol t re 15.000 addet t i . Gli oner i a 
carico del la Regione sono va lu ta t i i n to rno ai 
120 mi l i a rd i . 

Questa cifra, se si t iene conto del le es igue 
d isponibi l i tà res idue sui fondi del la legge 
n. 588, pone ev iden temente g rand i p rob lemi 
in o r d i n e al r epe r imen to del le r i sorse finan
ziar ie necessar ie ; d ' a l t r a par te , si t r a t t a di 
u n t ipo di in tervento giustificato d a esigenze 
di r i equ i l ib r io te r r i tor ia le (Sa rdegna cent ra
le), de t ta to da u n preciso indir izzo espresso 
dal Governo nazionale , a t t raverso il Comita to 
dei Min i s t r i pe r il Mezzogiorno, in sede di 
approvaz ione del qua r to P r o g r a m m a esecu
tivo del p iano di r inasci ta . 

P e r comple ta re il q u a d r o delle iniziat ive 
ch imiche fin qui del ineatesi , occorre tener 
presente u n u l te r iore inves t imento di circa 
130 mi l i a rd i (« Sa ra s Chimica » e « I ta lpro-
teine » a fronte del qua le è previs ta un 'occu
pazione di 750 addet t i . 

Pe r ques te u l t i m e iniziat ive il « Cipes » 
non h a ancora espresso il g iudizio di confor
mi tà , sopra t tu t to in considerazione del p r in 
cipio secondo il qua le i con t r ibu t i agg iun t iv i 
a car ico de l la regione debbono essere con
cessi solo previo rigoroso acce r tamento del
l 'es is tenza di effettive d iseconomie es terne 
pecu l ia r i del l ' Isola . 

Le iniziat ive fin qui real izzate e quel le 
p r o g r a m m a t e costi tuiscono i n d u b b i a m e n t e 
u n a rea l tà che consente di avv ia re u n pro
cesso di in tegrazione, d i diversificazione e di 
sv i luppo a val le de l l ' i ndus t r i a ch imica di 
base . 

Pa r t i co la re a t tenzione sa rà pe r t an to r iser
va ta d a l l a reg ione a l la p romoz ione d i inizia
t ive nei compar t i de l la ch imica fine e del la 
p a r a c h i m i c a , che costi tuiscono il filone fon
d a m e n t a l e di u n siffatto processo d i espan
sione. 

In ques ta luce è s ta ta app rova t a di recente 
l ' in iz ia t iva testé ci tata del la « Salc im-Bri l l », 
che p r evede inves t iment i fissi p e r 77 mi l ia r 
di di l i re con un 'occupaz ione di 5.000 adde t t i , 
e d u n q u e con u n r appo r to capi ta le- lavoro lar
g a m e n t e infer iore ai 20 mi l ioni . 

In s intesi , si p u ò qu ind i affermare che per 
la concessione di con t r ibu t i in conto capi ta le 
al le iniziat ive ch imiche già approva te la re
gione dovrà poter d i spor re di 150 mi l i a rd i di 
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l i re , aggiunt iv i r i spe t to a quel l i già s tanziat i 
con la legge n . 588. 

Ciò consent i rà la c reaz ione di o l t re 17.000 
nuovi posti d i lavoro , come indica te al la ta
bella 2 /A, che s o m m a t i agl i 8.000 nuovi posti 
d i -lavoro previs t i da i p r o g r a m m i di comple
tamento e di n u o v a rea l izzazione, come indi
cate al la tabel la 2/B, p o r t a n o ad u n totale di 
ol t re 25.000 n u o v i post i di lavoro. 

Si t ra t ta i n d u b b i a m e n t e di u n potenzia le 
occupativo d i notevole r i l i evo : occorre però 
tener conto che , da t i i t empi tecnici neces
sar i pe r la rea l izzaz ione degli imp ian t i e le. 
obiett ive p rospe t t ive d i merca to del set tore , 
l'effettiva c reaz ione di quest i posti di lavoro 
è real izzabile in u n a rco t empora l e r icondu
cibile q u a n t o m e n o al la fine degli a n n i '70, 
A questo p u n t o è necessar io sot to l ineare che 
le p iù recent i p rev is ion i d i sv i luppo del l 'eco
nomia reg iona le ind icano in non m e n o di 
60.000 i nuov i pos t i di lavoro da c reare nel 
settore i ndus t r i a l e al 1980: ciò pe r consen
t ire u n equ i l ib r io del merca to del lavorò sia 
p u r e - i n condiz ioni d i bass i tassi d i at t ivi tà 
e senza che v e n g a to t a lmen te e l imina to il 
fenomeno de l l ' emig raz ione . 

Ove si t e n g a conto che in tut t i gli al tr i 
settori p rodu t t iv i de l l ' i ndus t r i a (meta l lur 
gico, meccanico , a l i m e n t a r e , eccetera) s i . s tan
no a t t ua lmen te rea l i zzando p r o g r a m m i di in
vest imento che c o m p o r t a n o un 'occupaz ione 
aggiunt iva d e l l ' o r d i n e di 5.000 un i t à e con
t r ibu t i (già app rova t i ) a car ico de l la reg ione 
di circa 30 m i l i a r d i , si p u ò affermare che al 
198Ó sa rà poss ib i le rea l izzare un totale di 
30.000 nuovi post i di lavoro. Tu t to ciò a con
dizione che v e n g a n o q u a n t o p r i m a assicu
ra t i a l la r eg ione i mezz i finanziari neces
sar i , che, d a q u a n t o sop ra esposto, a m m o n 
tano in complesso a 180 mi l i a rd i : 150 mi 
l iardi pe r le i n d u s t r i e ch imiche , come r i su l t a 
dal la tabel la 2/A e 3 p e r le « a l t re » testé 
menzionate . 

Dalla tabel la 2 e m e r g e al t resì che , qua
lora dovessero essere a m m e s s e a con t r ibu to 
aggiunt ivo le in iz ia t ive a t t u a l m e n t e in .esame 
(di cui al p u n t o B) , l ' onere a car ico del la 
regione a u m e n t e r e b b e di a l t r i 90 mi l i a rd i 
circa. 

Pe r consegu i re l 'obie t t ivo di 60.000 nuovi 
posti d i lavoro al 1980, res te rebbe - sul la 
base di q u a n t o s i n o r a esposto - uno sbi lancio 
di 30.000 un i t à . 

Si t r a t t e r à q u i n d i di ind i r izzare la poli
tica regionale p r e v a l e n t e m e n t e verso la pro
mozione d i i n d u s t r i e d i t r as formaz ione a 
bassa in tens i tà d i cap i ta le , sopra t tu t to in 
quei settori p i ù suscet t ib i l i di sv i luppo in 

cons ideraz ione del le a t t u a l i . s t r u t t u r e p r o d u t 
t ive e del le r isorse disponibi l i (ma te r i e p r i 
m e , beni i n t e rmed i , capaci tà i m p r e n d i t o r i a l e , 
e m a n a g e r i a l e , eccetera) . Ci si r i fer isce in 
par t i co la re a l l ' i ndus t r i a del la c h i m i c a secon
d a r i a , me ta lmeccan ica di t r a s fo rmaz ione , m a 
ter ie p las t iche , g o m m e ed e las tomer i , ch imi 
ca inorgan ica di t ras formazione , tessile, ali
m e n t a r e , eccetera. 

A l l ' a m m i n i s t r a z i o n e regionale n o n s fugge 
l 'obiet t iva difficoltà di rea l izzazione di ques to 
t ipo di iniziat ive, che incon t rano ancora nel
l ' isola d iseconomie es terne di n o n t r a scura 
bi le enti tà . A tal fine occorrerà p r e d i s p o r r e 
u n a g a m m a di incent ivazione (con t r ibu t i in 
conto capi ta le ed in conto ges t ione, pres t i l i 
d 'eserciz io , ga ranz ie suss id iar ie , eccetera) 
a t te a favorire la convenienza economica 
de l la localizzazione in S a r d e g n a . 

L ' o n e r e s t r ao rd ina r io che tu t to ciò com
p o r t e r à a car ico de l la regione p u ò essere 
va lu ta to , grosso modo , in torno ai 150 mi l i a r 
di , cons ide rando u n costo m e d i o p e r posto 
di lavoro di circa 5 m i l i o n i : cifra che pos
s i a m o cons ide ra re accet tabi le ove si t enga 
conto che l ' onere finora sos tenuto da l l a re 
gione per soli con t r ibu t i in conto cap i t a l e è 
s ta to , pe r l ' i ndus t r i a ch imica p r i m a r i a , su 
pe r io re agli 8 mi l ion i pe r posto di lavoro . 

Il r a g g i u n g i m e n t o di questo obiet t ivo è 
ev iden temen te condizionato in l a r g a m i s u r a 
d a l l ' a d e g u a t o a p p r e s t a m e n t o degl i a l t r i . s t r u 
m e n t i di az ione d i re t ta e ind i re t t a (infra
s t r u t t u r e , dotazione di capi ta le a l l ' * E m s a » 
e a l la « Sfirs », in te rven t i nel se t tore de l la 
fo rmaz ione profess ionale , eccetera) . 

Alcune cons ideraz ioni a p a r t e m e r i t a la 
pol i t ica di in te rven to de l inea ta da l p i ano 
ch imico naz iona le . 

Il d o c u m e n t o f o r m u l a un ' ipotes i -obie t t ivo 
pe r lo sv i luppo de l l ' i ndus t r i a ch imica di base 
che , in t e r m i n i quan t i t a t iv i , n o n si discosta 
sos t anz ia lmen te d a que l la a suo t e m p o for
m u l a t a da l l a r eg ione e r i su l t an t i . da l « R a p 
po r to di indus t r ia l izzaz ione » p re sen t a to il 3 
g iugno 1971 alle organizzazioni s indaca l i da l 
l ' assessore a l la r inasc i la . 

T a l e ident i tà d i vedu te non è, invece r i
scon t rab i l e ove si passi a cons ide ra re la s tra
tegia re la t iva al la s t r u t t u r a da confer i re ai 
nuov i imp ian t i p rodu t t iv i da rea l izzare e al la 
loro dis locazione ne l l ' ambi to de l l ' a r ea m e r i 
d iona le . 

Circa la s t r u t t u r a dei nuovi cen t r i , il do
c u m e n t o naz iona le pe rv iene a l la conclus ione 
che essi d e b b a n o essere special izzat i ne l la 
p roduz ione di e t i lene (cioè « sver t ical izzat i ») 
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e fra loro collegati a t t raverso u n a re te di eti-
lenodott i . 

In a l t r i t e rmin i , al la soluzione dei « cen
tr i in tegrat i » si con t r appone l ' a l t e rna t iva 
della « a rea in terconnessa ». su l la base di 
u n a ser ie d i a rgomentaz ion i che la reg ione 
s a rda r i t iene q u a n t o m e n o op inab i l i con t rap 
ponendo ad esse u n a serie di a rgomentaz ion i 
(che si è dispost i a i l lus t ra re a p a r t e qua lo r a 
fosse r i t enu to necessario) che d i m o s t r a n o la 
necessi tà di u n appro fond imen to de l l ' a rgo
mento . 

Circa la dislocazione dei nuovi imp ian t i 
p rodu t t iv i ne l l ' amb i to de l l ' a r ea mer id iona l e , 
il documen to indica come zona preferenz ia le 
quel la de l l a Sicil ia occidentale compresa ne l 
l 'arco Gela-Sciacca-Trapani . I fat tori che ven
gono cons idera t i fondamenta l i , al fine di per
ven i re a l l ' i nd iv iduaz ione di tale a rea , sono 
r appresen ta t i da : 

a) le capaci tà , esistenti o in corso di rea
l izzazione; di e t i lene; 

b) le capaci tà , esistenti o in corso di 
real izzazione, di impian t i p rodu t t iv i o uti l iz
zatori d i re t t i di e t i lene; 

c) le capaci tà di raff inazione di p ro 
dotti pet rol i fer i ; 

d) la d isponib i l i tà di superflui ada t te pe r 
la real izzazione di impian t i di r i levant i di
mens ion i ; 

e) la d isponib i l i tà di a t t racch i pe r nav i 
pe t ro l ie re ; 

/ ) la d isponibi l i tà di a c q u a ; 
g) la possibi l i tà di r i so lvere posit iva

me n te i p rob lemi di congest ione e di inqui 
n a m e n t o . 

A p p a r e subi to evidente come tali fat tori 
ubicazional i s iano carat ter is t ic i p e r la Sar 
degna a l m e n o in pa r i m i s u r a c h e per la Si
cilia. In pra t ica , il documento scar ta l 'a l ter
na t iva sa rda , in cons ideraz ione del fatto che 
i d u e poli pe t ro lchimic i esistenti (Cagliar i e 
Por to Torres) sono « ubicat i a considerevole 
d is tanza e la loro connessione m e d i a n t e pi
peline r i su l ta , a l m e n o a med io t e r m i n e , dif
ficilmente real izzabi le in condizioni economi
che ». Ove si tenga conto che il pipeline si
ci l iano dovrebbe connet te re i cen t r i di P r io lo , 
Gela, Sciacca e T r a p a n i , l ' a rgomen taz ione 
por ta ta a sfavore del la S a r d e g n a a p p a r e del 
lutto fuori luogo. 

Infine, c irca la capaci tà di raff inazione, 
10 stesso documen to naz ionale g iud ica discre
ta que l la de l l ' a r ea pugl iese , che a m m o n t a a 
11 mil ioni di tonnel la te . Al r i g u a r d o giova 
osservare che si t ra t ta di u n va lore larga
men te infer iore al le a t tual i capac i tà di raffi

nazione ins ta l la te in Sa rdegna , che a m m o n 
tano a circa 18 mi l ioni di tonnel la te a n n u e . 

In conclusione, si può affermare che : 
a) la soluzione dei « centr i in te rconnes

si », p ropos ta da l p i ano chimico in a l te rna
tiva a quel la dei « cent r i in tegrat i », anche 
se non può essere, ob ie t t ivamente , r ige t ta ta 
a pr ior i , abb isogna , q u a n t o meno , di u n ' a t 
tenta e approfond i ta anal is i t endente a com
p a r a r e i costi del le in f ras t ru t tu re (port i , 
s t rade , acquedot t i , cen t ra l i e let t r iche, dissa
latori , eccetera) , le economie di scala conse
guibi l i , i costi di t r aspor to , la d isponib i l i tà 
opera t iva delle imprese interessate (sia na
zionali che estere) , eccetera; 

b) ove venisse adot ta ta la soluzione dei 
« centr i in terconness i », ques ta dovrebbe con
d u r r e al la scelta di due a ree di forte sv i luppo 
e di a t t raz ione (quel la s ici l iana e quel la 
sa rda) , in c i a scuna delle qua l i dovrebbe es
sere possibi le ins ta l l a re , negl i ann i '70, u n a 
capaci tà p rodu t t i va di 1,5 mi l ioni di tonnel
late et i lene. 

Ques t ' u l t ima scel ta consent i rebbe a l la re
gione s a r d a : 

a) di avv ia re a concrete soluzioni l 'an
noso e grave p r o b l e m a di depress ione socio
economica del Sulc is Igles iente; 

b) di c r ea re va l ide premesse per u n ul
teriore sv i luppo del la ch imica secondar i a . ( in 
considerazione del le a u m e n t a t e d isponibi l i tà 
di ma te r i a p r i m a e di capaci tà tecnico-im
prendi to r ia l i ) ; 

c) di d i spo r re di u n a val ida a l t e rna t i va 
alle obiet t ive difficoltà che po t rebbero incon
trarsi ne l la rea l izzazione del prospet ta to p ro
g r a m m a di sv i luppo de l l ' i ndus t r i a di trasfor
mazione finalizzato al la creazione di 30.000 
nuovi posti di lavoro . 

Concludendo ques ta mia esposizione ri
tengo di dover r i l evare a lcuni pun t i che per 
noi sono f o n d a m e n t a l i : 

1) le iniziat ive già esistenti o in corso 
di real izzazione in S a r d e g n a costi tuiscono 
una base s icura di sv i luppo e di progresso 
che in t end iamo d i fendere e valor izzare al 
mass imo: per ques to a p p a r e ind ispensabi le 
la loro in tegraz ione e razional izzazione a l i
vello di compet i t iv i tà in te rnaz ionale , secondo 
la s t ra tegia di sv i luppo ch i a r amen te indicata 
nel p iano chimico naz iona le , così come deve 
essere, per q u a n t o possibi le , p romosso il loro 
coord inamento p e r c h é non s iano fra loro con
t ras tan t i ; 

2) le in tegrazioni e le razional izzazioni 
dei centr i esistenti n o n devono compor t a re 
oneri aggiunt iv i a car ico del la regione, es-
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sendch r i fer ibi l i ad obiet t ivi di in teresse na
z ionale ; 

3) la r eg ione s a r d a deve essere messa 
dal lo S t a t o . T col r i lanc io de l l a legge per il 
p i ano d i sv i luppo e di r inasc i ta p rev i s to dal
l 'ar t icolo 13 del lo S ta tu to speciale - in con
dizioni d i far fronte agl i oner i r ich ies t i dal 
l 'avvio de l l ' i ndus t r i a l i zzaz ione de l l ' I so la , te
n e n d o conto c h e i pa r t i co la r i incent iv i che 
sono stati r iconosciu t i sono legat i ajle pecu
l iar i condiz ioni in cui la S a r d e g n a si t rova 
per la sua i n su l a r i t à ; 

4) occorre p e r l ' i m m e d i a t o fu tu ro con
cen t r a re tu t t e le r i sorse d isponib i l i ind i r iz 
zando gli incent iv i in m i s u r a mass icc ia e de
t e rminan t e verso la c h i m i c a secondar ia , le 
in f ras t ru t tu re e la r icerca scientifica p e r con
sent i re il consegu imen to di magg io r i effetti 
occupazional i e u n a v i ta l i tà d e l l ' i n d u s t r i a 
ch imica che la m e t t a al r i p a r o da l le ins id ie 
cui a b reve scadenza s a r à sogget ta la ch imica 
di base ; 

5) pe r q u a n t o r i g u a r d a il p i a n o ch imico 
naz iona l , la r eg ione s a r d a r i t i ene che la 
scelta dei cen t r i in te rconness i esige q u a n t o 
m e n o u n a p i ù appro fond i t a verifica di cara t 
tere tecnico economico. 

Allo stesso t e m p o , ove ques ta so luz ione 
venisse adot ta ta , la S a r d e g n a r i t i ene di ave
re tu t t i i r equ i s i t i p e r il suo r i conosc imento 
come a rea d i a t tuaz ione su l lo stesso p i ano 
del la Sicil ia. 

P R E S I D E N T E . R i n g r a z i o il p r e s i d e n t e 
S p a n o p e r la s u a esposizione. P a s s i a m o 
adesso alle d o m a n d e . 

E R M I N E R O . R i n g r a z i o il p r e s i d e n t e 
S p a n o pe r la ch ia rezza e la incis ivi tà del le 
sue cons ideraz ion i . Mi p e r m e t t o di ch i ede re 
a lcuni c h i a r i m e n t i . S t a n t e il r a p p o r t o occu
paz iona le (mi s e m b r a che la p reoccupaz ione 
magg io re sia q u e l l a d i c r ea re de i pos t i d i la
voro adegua t i ) des ide re re i s a p e r e q u a l i sono 
stat i a l l ' o r ig ine del lo sv i l uppo ch imico ne l 
l ' isola i c r i t e r i ado t ta t i da l l a reg ione pe r gli 
i n sed i amen t i ; ino l t re , se la scel ta effettuata 
da l l a reg ione con ques t i mass icc i c o n t r i b u t i 
sia s ta ta u n a scel ta va lu t a t a in r a p p o r t o al lo 
obiet t ivo de l la m a s s i m a occupaz ione ; o p p u r e 
non ci furono scelte d a fare e l ' un i ca via d a 
segu i re pe r o t t ene re u n a ce r ta indus t r i a l i z 
zaz ione fu so l t an to q u e s t a ? A n c o r a : ne l l ' i n 
sed iamen to d i a l cune az iende , che h a n n o 
crea to p rec lus ion i concor renz ia l i n o n a nc o ra 
suff ic ientemente c h i a r e ne l la loro va l id i t à 
economica , vi è s t a ta u n a p r e s a di pos iz ione 
de l la reg ione , e u n a dec is ione in p ropos i to ? 

Un terzo aspe t to è m o l t o r i l evan t e : in sostan
za si e sp r imono del le g r a n d i pe rp less i t à su l la 
quest ione degli i m p i a n t i in te rconness i , anche 
in relazione a q u a n t o con tenu to nel p iano na
zionale. Vorre i sapere se il d iscorso dei p ian i 
integrat i , r i spet to a quel l i in terconness i , s ia 
secondo la reg ione s a r d a u n a l inea va l ida 
anche pe r le a l t r e zone del paese . I l p res i 
dente del la reg ione , ne l l a s u a re laz ione, h a 
affermato che il p r o b l e m a ch imico è u n p ro 
b lema naz iona le e che q u i n d i n o n è pensa
bile che pe r il fu turo si possa cons idera re 
la s i tuazione del la S a r d e g n a come a se s tan te . 
Vorrei , a questo p ropos i to , u n suo p a r e r e 
su l l ' in te ro p r o b l e m a degl i incent ivi avendo 
r iguard i a l la s i tuaz ione g lobale . 

SPANO, Presidente della regione sarda. 
P e r quan to r i g u a r d a le o r ig in i del lo sv i luppo 
de l l ' indus t r ia l izzaz ione , vor re i r i co rda re le 
condizioni de l la S a r d e g n a negl i ann i '60; 
e rano condizioni d i p ros t r az ione totale pe r 
quan to concerne l ' e conomia con u n a crisi 
pau rosa di tu t t e le a t t iv i tà t r ad iz iona l i . Basti 
pensare al la quas i to ta le smobi l i taz ione 
degli impian t i m i n e r a r i ; 20 a n n i fa occupa
vano 25 mi l a un i ta , oggi n o n n e occupano che 
4 mi la circa. Anche p e r q u a n t o r i g u a r d a la 
economia agr icola , il r i o r d i n o e la r iconver
sione del le co l ture , in p r e s e n z a di u n sovrac
carico di m a n o d o p e r a , c o n t r i b u ì a d u n forte 
esodo, con l ' a u m e n t o de l l a d isoccupazione e 
l ' accentuars i del f enomeno migra to r io , fino 
ad al lora p r a t i c a m e n t e sconosciuto in Sar
degna. Ci s i amo t rova t i , q u i n d i , nel la con
dizione di dover acce t ta re q u a n t o ci veniva 
offerto. Le indus t r i e che sono s ta te c rea le solo 
in pa r t e sono n a t e d a u n a nos t ra scelta; in 
real tà , non e r a v a m o ne l l a condiz ione di as
s u m e r e u n preciso a t t egg i amen to critico n é 
di resp ingere e v e n t u a l m e n t e q u a n t o ci veni
va offerto, così come n o n e r a v a m o in g rado 
di va lu t a re app i eno la r ea l e consis tenza degli 
appor t i d i ques te in iz ia t ive r i fer i te a l la solu
zione dei p r o b l e m i occupaz iona l i . Lo sforzo 
che ci s iamo impost i è s ta to v e r a m e n t e note
vole e s i amo stat i p i e n a m e n t e consapevoli 
del fatto che ci acco l l avamo degli oner i pe
sant i ss imi ; m a que l le e r a n o le un iche pro
spett ive che ci ven ivano offerte, se avessimo 
r inuncia to , s a r e m m o stal i tagl ia t i fuori ine-

! sorab ì lmente , non d i m e n t i c h i a m o , infatt i , 
che abb iamo dovuto sos tenere anche la con
correnza di a l t r e reg ioni che si t rovavano e 
si t rovano in condiz ioni mig l io r i del la nos t ra , 
se non a l t ro pe r la loro posiz ione geografica. 

I cr i ter i scelti ne l d a r e ques t i incent ivi 
sono riferiti a l la necess i tà di p o r t a r e in Sar-
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d e g n a quan to di p iù val ido era in ques te ini
ziat ive in una prospet t iva globale di svi lup
po . E evidente che se non si t r aggono le con
seguenze da q u a n t o è stato fatto si r ischia 
di m a n d a r e a l l ' a r i a tu t to il processo di svi
l u p p o : quest i i mot iv i pe r i qua l i dobb i amo 
a n d a r e avan t i . D 'a l t r a pa r t e gli incentivi 
che a b b i a m o dovuto dare , r ichiest i da l la par
t icolare s i tuazione del la Sa rdegna , si inqua
d r a n o per fe t t amente e si r iferiscono ad 
obiet t ivi che sono stat i e sono ben present i 
agli organi del la p r o g r a m m a z i o n e nazionale . 

Q u a n d o fu approva to il q u a r t o p r o g r a m 
m a di r inasc i ta , si s tabi l i che a tu t te le inizia
tive indus t r i a l i , di q u a l u n q u e genere esse 
fossero, che andasse ro a ub ica rs i ne l la Sar
degna Cent ra le (Ottana) dovesse essere assi
cu ra to il 40 per cento di con t r ibu to a fondo 
p e r d u t o , al fine di da r e alle az iende indu
s t r ia l i che in tendevano local izzare i p r o p r i 
s t ab i l imen t i in quel la zona la possibi l i tà di 
godere di u n vero e p r o p r i o super incen t ivo . 
Chi conosce la s i tuaz ione in cui si t rova 
que l l a zona del l ' i sola , ben c o m p r e n d e l 'op
p o r t u n i t à di ta le disposiz ione: tu t tav ia na
scosta che essa h a por t a to ad u n tale carico 
di one r i pe r l a r eg ione p e r cui ci t r o v i a m o 
oggi ne l la necessi tà di r ivend ica re l ' in ter
vento dello S ta to . 

Circa la seconda d o m a n d a , re la t iva agli 
insed iament i indus t r ia l i in concor renza fra 
loro, vorre i osservare che, m a l g r a d o il pa
re re favorevole di conformi tà da to dal 
« Cipe » in mer i to ad a lcune iniziat ive indu
s t r ia l i , m a l g r a d o la p r e s u m i b i l e u t i l i tà di 
cer te decisioni p rese in c a m p o naz iona le , la 
reg ione spesso si t rova in difficoltà ne l va
lu t a r e le real i possibi l i tà di successo di ta
lun i insed iament i che po t r ebbe ro con t ras t a re 
con quel l i già esistenti . 

P e r q u a n t o r i g u a r d a gli « imp ian t i inter
connessi », r i tengo che la va lu taz ione espressa 
nel P i a n o non possa essere cons idera ta defi
ni t iva, specie se si t iene conto d e l l e ' a r g o 
mentaz ioni secondo le qua l i pe r la S a r d e g n a 
non si p u ò fare a l t ro . Questo t ipo di discorso 
non p u ò essere accettato, pe rché le regioni 
che vengono addot te t en tano di re legare la 
S a r d e g n a in u n a posizione n o n dico marg i 
nale , m a senz ' a l t ro non pe r i t a r i a r i spet to ad 
a l t re regioni . 

P E G G I O . P r i m a di p o r r e a l cune d o m a n d e , 
vorrei osservare che , dai da t i esposti poco 
fa da l p res iden te S p a n o - da i qua l i r i su l t a 
che v e r r à corr isposto u n con t r ibu to in conto 
capi ta le p a r i a circa 9 mi l ion i p e r adde t to , 
e in complesso c i rca 150 mi l i a rd i - e m e r g e 

che gli o rgan i del la regione p r o s p e t t a n o p e r 
la S a r d e g n a u n avveni re assai g r a v e : i posti 
di lavoro creat i nel settore ch imico non co
p r i r a n n o n e p p u r e quel la che è s ta ta la per
di ta di occupazione che si è avu ta negl i ann i 
c i n q u a n t a e sessanta nel solo se t tore del le 
min ie re . Orbene , dopo aver erogato fondi 
ingent i (ed ave rne impegna t i a l t re t tan t i ) pe r 
la real izzazione degli inves t iment i , la regio
ne r ivend ica dal lo Sta to u l te r io r i s tanzia
ment i pe r des t inazioni sos tanz ia lmente ugua l i 
a quel le del passa to e che c o m u n q u e non 
r i so lverebbero il p rob lema , o r m a i d r a m m a t i 
co, da l l ' esodo del la popolazione s a r d a al
l 'estero o in cont inente . 

P e r c h é la regione n o n si è i m p e g n a t a 
nel la r icerca di soluzioni a l te rna t ive , che in
d iv iduassero a l t re possibi l i tà di inves t imen
to ? Pe rché n o n h a fatto uno sforzo adegua to 
al fine di evi tare la diss ipazione di r isorse 
che oggi cara t ter izza l ' economia regionale ? 
Qual è il con t r ibu to di quest i mass icc i inve
s t iment i a l l ' a u m e n t o di reddi to de l la Sar
degna ? Non vi è, d a p a r t e de l la r eg ione , la 
p resa di coscienza dello squi l ib r io a s su rdo 
fra l 'ent i tà dei mezzi messi a d isposiz ione 
per lo sv i luppo della ch imica e que l l a dei 
mezzi messi a disposizione pe r lo sv i luppo 
di a l t r i set tori . Capisco che si possa decidere 
di essere pa r t i co l a rmen te p resen t i in u n de
t e rmina to set tore - var ie regioni h a n n o ope
rato una scelta in tal senso e ta lvòl ta si è 
t ra t ta to di u n a scelta non de l ibera ta m a do
vuta ad u n a ser ie di eventi che si sono verifi
cati in c a m p o naz iona le - m a a t t r averso la 
iniziat iva che è s ta ta a s sun ta n o n si deter
m i n a n e p p u r e il sorgere di capaci tà i m p r e n 
di tor ial i nuove . 

Ebbene , la reg ione s a r d a r i t i ene vera
m e n t e di po ter affrontare i p r o b l e m i del lo 
sv i luppo indus t r i a l e con u n a vis ione pol i t ica 
che finisce pe r accet tare e sub i re le press ioni 
dei g rand i g r u p p i indus t r ia l i ope ran t i nel 
campo del la ch imica ? Ri t iene essa di dover 
esaur i re il discorso sulle possibi l i tà di inter
vento in settori diversi , da quell i del la pa ra -
ch imica e del la ch imica fine, nei qual i si ve
rifica u n più basso rappor to capi ta le- lavoro, 
affidandoli agli stessi g rupp i indus t r ia l i che 
h a n n o real izzato i maggior i inves t iment i 
nel la ch imica di base ? 

Si è pa r l a to del la erogazione di sessanta 
mi l i a rd i di l i re . Questa cifra a che Gosa cor
r i sponde in t e r m i n i di credi t i agevolat i mess i 
a disposizione dal « Cis » e d a a l t r i is t i tut i 
finanziari regional i e nazional i ? Inol t re , cosa 
h a da d i re la reg ione in o rd ine a l le decisioni 
degli argani naz ional i della p r o g r a m m a z i o n e 
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di procedere a l l a rev is ione dei p a r e r i d i con
formità già espress i ? E d inf ine : c o m e la re
gione chiede venga a t tua to , d a p a r t e del lo 

; S ta to , l ' u l t e r io re f i nanz iamen to p e r i contr i 
buti- in conto capi ta le che essa s tessa si dice 
disposta ad e rogare pe r le in iz ia t ive già pro
g r a m m a t e ? 

SPANO, Presidente ideila regione sarda. 
Ritengo che non s ia ques t a la sede in cui 
esporre q u a n t o la r eg ione h a fat to e s t a fa
cendo pe r r isolvere tu t t i i suoi p r o b l e m i . 

Poc ' anz i h o esposto mol to r a p i d a m e n t e i 
p rob lemi connessi con l ' i n d u s t r i a c h i m i c a in 
Sa rdegna . M a la r eg ione s a r d a n o n si f e r m a 
cèrto a ques to t ipo di a t t iv i tà . 

PEGGIO. Quale è l ' en t i tà dei mezzi di 
cui il p i ano d i spone ? 

SPANO, Presidente della regione sarda. 
La nos t ra r ivend icaz ione si r ifa ad iniziat ive 
già real izzate in S a r d e g n a , pe r le qua l i quest i 

. impegni sono stat i a s sun t i non solo pe r no
s t ra l ibera scelta m a a n c h e p e r decis ione de
gli o rgani del la p r o g r a m m a z i o n e naz iona le . 
Dal m o m e n t o che nel q u a r t o p r o g r a m m a ese
cutivo nel p i ano di r inasc i t a si s tabi l i sce che 
deve essere ga r an t i t o a tu t te le iniziat ive 
ne l la S a r d e g n a cen t ra le il q u a r a n t a pe r cento 
di con t r ibu t i a fondo p e r d u t o , no i a b b i a m o 
dovuto accet tare di i ncen t iva re le iniziat ive 
che m a n m a n o si sono p re sen t a t e , accollan
doci i re la t iv i oner i in u n a p rospe t t iva di 
u l te r iore sv i luppo a val le del le p r i m e in t ra
prese. Cer to se dovess imo cons ide ra re quel 
che è s tato real izzato fino ad oggi e quel lo 
che è in corso di rea l izzazione, c o m e u n qua l 
cosa d i concluso in se s tesso, n o n susce t t ib i le 
di u l te r io r i sv i lupp i , d o v r e m m o i n d u b b i a m e n 
te r iconoscere di a v e r fa l l i to ne l n o s t r o in t en to 
di p r o m u o v e r e u n a indus t r i a l i zzaz ione de l la 
S a r d e g n a diffusa capace d i offrire ser ie p ro 
spet t ive di lavoro e di p rogresso . 

ANDERLINI . Sul p i ano naz iona le !... 

SPANO, Presidente della regione sarda. 
Per q u a n t o a t t i ene al q u a d r o naz iona le il 
giudizio lo lascio al Par lamento . . P e r t o r n a r e 
alla S a r d e g n a r i pe t i amo che le occasioni che 
ci sono state offerte devono essere s f ru t ta te , 
ne l la loro i n t e r ezza : d i v e r s a m e n t e n o n po
t r e m m o sfuggire a l l ' accusa d i ave re sperpe
ra to ingent i r isorse f inanziar ie acce t t ando di 
impegna rc i in m a n i e r a t an to one rosa pe r poi 
non a n d a r e avan t i . 

Pe r q u a n t o r i g u a r d a la revis ione dei pa
rer i di conformi tà , la regione s a r d a r i t i ene 
oppo r tuna u n a rif lessione su q u a n t o è stalo 
fatto fino ad oggi affinché le decisioni s iano 
prese ne l l ' in te resse gene ra l e e non , come 
talvolta è accaduto , p e r sodisfare interessi 
che non si a rmon izz ino con que l lo generale . 

PEGGIO. Poiché lei r i t iene o p p o r t u n a una 
riflessione, io ch iedo : con qual i idee, con 
qua l i g iudiz i ed in q u a l e posizione la reg ione 
s a rda in t ende p resen ta r s i in u n even tua le 
confronto con il Governo per riflettere su 
ciò che è s ta to deciso ? 

P R E S I D E N T E . Bisognerebbe espr imere 
u n giudizio sul va lore del confronto. 

SPANO, Presidente della regione sarda. 
In to rno a ques to e ad a l t r i p rob lemi ci s t i a m o 
« r o m p e n d o la testa » da c inque o sei a n n i . 
S t i amo cercando di a s sumere u n a posizione 
che r i sponda agli interessi p iù ver i del la 
Sa rdegna , tenendo conto che ci m u o v i a m o in 
un q u a d r o nazionale e s t r e m a m e n t e confuso. 

Pe r quan to r i gua rda le iniziat ive già in 
at to o p r o g r a m m a t e , c redo che p o t r e m m o 
g iungere anche ad e s p r i m e r e u n nost ro av
viso; si t r a t t a c o m u n q u e di iniziat ive per le 
quali da t empo si e messo in moto u n mec 
canismo che è difficilmente a r res tab i le . Se si 
dovesse f e rmare sal terebbe davvero tu t to il 
lavoro che è stato compiuto finora. 

ANDERLINI . Ella ci h a letto u n p a r a 
grafo del qua r to p iano esecutivo, ne l q u a l e 
s e m b r a farsi obbl igo al la reg ione di e roga re 
il q u a r a n t a pe r cento dei cont r ibut i a fondo 
perdu to . Si t r a t t a d i u n a decisione a m m i n i 
s t rat iva di cui non vedo la rag ione . 

SPANO, Presidente della regione sarda. 
L'approvaz ione definiLiva dei p r o g r a m m i del 
p iano di r inasc i t a (già approva t i d a l consi
glio regionale) spet ta al Comita to i n t e rmin i 
ster iale pe r la p r o g r a m m a z i o n e economica. 
Nella de l iberaz ione de l « Cipe » del 29 m a g 
gio 1969, fu e sp ressamente previs to che ve
nissero r i servat i pa r t i co la r i incent iv i p e r le 
iniziat ive il cui insed iamento avesse a rea l iz 
zarsi ne l la S a r d e g n a cent ra le . Ta l e de l ibera
zione, come tut t i gli at t i relat ivi a l l ' a t tua 
zione del p iano di r inasci ta , h a va lo re d i 
legge ed è v incolan te a tutti ' gli effetti s ia 
pe r la reg ione che p e r i l Governo cen t r a l e . 
Sono v en u t e indus t r i e , d i u n certo t ipo così 
come po tevano v e n i r n e a l t re ; è v e n u t o 
1'« Eni » e sono venu t i i pr ivat i . Cioè vi è 
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stalo u n per iodo di t e m p o in cui sono stati 
ammess i tut t i , i t ipi di iniziat iva. 

D E L F I N O . Se ho ben capi to , tu t te le ini
z ia t ive effettuate ad Ot t ana h a n n o avuto u n 
con t r ibu to del 40 per cento, olire a quel lo 
previs to dallo Stato . 

P R E S I D E N T E . Come i colleghi s icura
men te r i co rde ranno , quest i in tervent i pe r la 
S a r d e g n a cen t ra le sono na t i in un per iodo 
pa r t i co la r i s s imo del la s tor ia del la Sa rdegna , 
ed è ch ia ro che iniziat ive indus t r i a l i poteva
no essere r i ch iamate sol tanto a prezzo di oner i 
sociali r i levant i ss imi . 

PEGGIO. Desidero p o r r e una d o m a n d a 
ben p r e c i s a : q u a l è la quo ta dei fondi del 
p iano del la S a r d e g n a messa a disposizione 
per lo sv i luppo del la ch imica ? 

SPANO, Presidente della regione sarda. 
Ho con m e u n a tabe l la re la t iva al le in iz ia t ive 
real izzate o in corso di real izzazione. 

MASCHIELLA. Ho sentito da lei, onore
vole S p a n o , usa re i t e rmin i « erogato », « im
pegna to » e « approva to ••> : essi sono t e r m i n i 
ev iden temente non fungibili . Vorre i conoscere 
il r appo r to esistente, da u n p u n t o di vista 
logico-cronologico, t ra il p a r e r e di confor
mi t à del la regione e quel lo espresso dal 
« Cipe », nonché la dis t inzione sostanziale t r a 
« impegna to » e « approvato ». 

SPANO, Presidente della regione sarda. 
Quando d ic i amo « approvato », ci r i fe r iamo 
al p a r e r e di conformità espresso da l l 'o r -
al p a r e r e di conformità espresso da l l ' o rga
n i smo di p r o g r a m m a z i o n e reg iona le , (CIPES) 
e a l la de l iberaz ione a s sun ta da l l a g iun ta re 
gionale pe r e rogare i con t r ibu t i . Si verificano 
poi dei casi par t i co la r i : pe r esempio , si è 
avu ta qua lche mese fa l ' approvaz ione da 
p a r t e del C I P E S pe r q u a n t o r i g u a r d a la 
S IRON, re la t ivamente al p a r e r e di confor
mi t à con la p r o g r a m m a z i o n e regionale m a 
solo recen temente è s ta ta a s sun t a la del ibera
zione relat iva a l l ' a m m i s s i b i l i t à ' a i con t r ibu t i . 

MASCHIELLA. Che r s p p o r t o c 'è , per 
q u a n t o r i g u a r d a l 'accesso al la pol i t ica di in
cent ivazione, t r a il p a r e r e di conformi tà del 
C IPER e que l lo del la reg ione ? 

SPANO. Presidente della regione sarda. 
Noi poss i amo non da re il nos t ro pa re re di 
conformi tà , e in ques to caso non c 'è possi

bil i tà di accesso agli incent iv i che noi 
offriamo. 

MASCHIELLA. E si sono verificati casi di 
iniziat ive real izzate senza c h e essere fossero 
state p rese a n c h e a livello reg iona le ? 

SPANO. Presidente della regione sarda. 
C'è stato ad esempio l ' a m p l i a m e n t o del la raf
fineria « Sa ra s », pe r la qua le non a b b i a m o 
espresso a lcun giudiz io di conformità . 

PEGGIO. I da t i relativi ai p r o g r a m m i 
sono dat i già esecutivi ? 

SPANO. Presidente della regione sarda. 
Essi si r i fer iscono ad iniziat ive pe r le qual i 
il C I P E in sede naz iona le h a da to il suo pa
re re di conformi tà , m a circa le qua l i noi non 
ci s iamo ancora p ronunc ia t i . 

DAMICO. Vorrei ch iedere a l l 'onorevole 
Spano sol tanto dei ch i a r imen t i , vor re i cioè 
che egli ci dicesse qualcosa i n to rno ai r a p 
port i che si v a n n o s tab i l endo t r a la regione 
e gli o rgan i tecnici de l la Reg ione che esami
nano quest i proget t i con le s ingole az iende , 
e come quest i r a p p o r t i con le az iende si in
q u a d r a n o in u n p r o g r a m m a p i ù genera le di 
sv i luppo. Si è pa r l a to di iniziat ive concor
renzial i o concen t r amen t i in a lcune zone: 
vorrei perciò anche sapere qua l e potere di 
control lo h a l a r eg ione su l le s ingole az iende 
o iniziat ive o proget t i . 

SPANO. Presidente della regione sarda. 
Devo d i re s i n ce r amen te che non abb iamo 
u n a g r a n d i s s i m a forza di contra t taz ione. Ab
b iamo gli o rgan i t ecn ic i : l 'assessorato a l l ' in
dus t r ia e il centro di p r o g r a m m a z i o n e per 
quan to r i g u a r d a la p a r t e finanziaria, e anche 
l ' is t i tuto di credi to special izzato. Pe r il resto, 
ci si t rova a ope ra re in quel le condizioni che 
sono t ip iche del la S a r d e g n a e che bisogna 
tener present i p e r c o m p r e n d e r e quan to si è 
fatto finora. Poss i amo anche aver commesso 
degli e r ror i , m a ciò è avvenu to perché non 
abb iamo avuto a l t re prospet t ive , e, spesso 
con l ' acqua al la gola, a b b i a m o fatto il pos
sibile pe r non far p e r d e r e iniziat ive al la no
s t ra Sa rdegna . 

TOCCO. Credo di aver capi to dal l ' in ter 
vento del l 'onorevole S p a n o che le scelte set
toriali e quel le te r r i tor ia l i che sono state fatte 
in S a r d e g n a non sono e non possono essere 
scelte u n i t a r i e : su ques ta va lu taz ione con
cordo con lui . E credo anche di aver capito 
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che u n a reg ione così t e r r i t o r i a lmen te l o n t a n a 
d a R o m a a v e v a come u n i c a p reoccupaz ione 
q u e l l a di accogl iere q u a l u n q u e poss ib i l i tà le 
s i . offrisse r e l a t ivamen te al lo sv i l uppo di 
post i d i l avoro . Pe rò mi s e m b r a p u r e (giac
ché si è pa r l a to anche di p r o b l e m i di ca ra t 
t e re genera le , del lo sv i luppo del paese , o l t r e 
che de l la S a r d e g n a ) che u n a s imi le a r r e n d e 
volezza d i q u e s t a reg ione , d i f ron te a ce r t e 
p ropos te non c o m p l e t a m e n t e accet tabi l i sotto 
tu t t i i p u n t i di vis ta , sia a n c h e da i n q u a d r a r e 
in u n fenomeno di ca ra t t e re gene ra l e , cioè 
nel fatto che in ques t i u l t i m i dieci a n n i t u t t e 
le grosse e piccole iniziat ive sono s t a t e lo-
l izzate fuori de l la S a r d e g n a . Questo penso si 
possa d e d u r r e da l l ' i n t e rven to de l l ' onorevo le 
S p a n o , l addove egl i afferma c h e l a r eg ione 
è s ta la cost re t ta a p r e n d e r e que l lo che le 
ven iva offerto... 

P E G G I O . Ma u n a pol i t ica di i n v e s t i m e n t i 
p e r la t r as formaz ione dei p rodot t i d e l l ' a g r i 
co l tu ra potevate anche avv ia r l a ! 

TOCCO. A v r e m m o forse dovu to t r a spor 
t a r e la f rut ta da l Veneto in S a r d e g n a p e r la
v o r a r l a ! M a sa qua l i sono le poss ib i l i tà n a 
tu ra l i de l l ' ag r i co l tu ra in S a r d e g n a ? Cer to , 
p o t r e m m o p a r l a r e anche d i ques to , se voles
s imo , e a l lo ra ci c o n v i n c e r e m m o a n c h e d i 
cer t i fenomeni . M a voglio invece qu i r icor 
d a r e l ' u l t i m a decisione p resa d a l l ' o r g a n i s m o 
che ope ra nel Mezzogiorno, q u a n d o n o n h a 
accolto u n a p ropos ta se r i s s ima d e l l ' u l t i m a 
g i u n t a regionale , che p r o p o n e v a la raccol ta e 
l a d i s t r ibuz ione del le a c q u e a scopo i r r i guo . 
E r a l ' un ico p i a n o organico specia le p r e s e n t a t o 
d a l l a reg ione . Mi sono r a l l e g r a t o di q u e s t a 
res ip i scenza de l la Regione s a r d a su l t e r r e n o 
agr icolo p r o p r i o in re laz ione al p i a n o pa r t i 
co la re che è s ta to p resen ta to . . . 

S P A N O . Presidente della regione sarda. 
Il p i a n o non è s tato p resen ta to , è a l l ' e s a m e 
del « Cipe ». 

ROMUALDI . L 'onorevole Tocco h a affer
m a t o che la r eg ione s a r d a è s t a t a esc lusa , in 
ques t i u l t i m i ann i , d a tu t t e le in iz ia t ive che 
sono state p rese nel set tore i n d u s t r i a l e di c u i 
ci s t i a m o occupando , ed è s ta ta p e r t a n t o co
s t re t t a ad acce t ta re ciò che le v e n i v a offerto: 
q u a l i sono le iniziat ive cui il col lega a l l u d e v a ? 

TOCCO. In quest i u l t i m i dieci a n n i a Na
pol i è s ta ta insed ia ta u n a g r o s s a i ndus t r i a ; 
sono stat i p roge t ta t i due cent r i s i de ru rg i c i d a 
insed ia re r i spe t t ivamente a T a r a n t o ed a Gioia 

T au ro ; la « F ia t » h a i m p i a n t a t o u n o s tabi l i 
mento nel sud de l l a pen i so l a (a p a r t e l'officina 
di montaggio d i c i n q u a n t a m i l a m a c c h i n e al
l ' anno dis locata in Sic i l ia ) ; infine, a t tua l 
men te è al lo s tud io il p roge t to di i m p i a n t a r e 
gli s tab i l iment i del l '« Al i t a l i a » pe r la costru
zione di aerei a d a t t e r r agg io cor to in C a m p a 
nia: a mio avviso, q u i n d i , noi c i t r ov i amo di 
fronte ad u n a ve ra e p r o p r i a coal iz ione volta 
a negare a l la r eg ione s a r d a qua l s ias i inizia
t iva che non r i en t r i ne l se t tore pe t ro lch imico . 
Ecco qu ind i p e r q u a l e mo t ivo il p re s iden te 
del la regione n o n p u ò a s s o l u t a m e n t e resp in
gere l 'offerta d i c i n q u e m i l a pos t i d i lavoro a 
Por to Tor res , offerta che g i u n g e dopo decine 
e decine di a n n i d i squa l l o r e economico to
ta le . A questo p ropos i to , ino l t re , des idero r i 
cordare che vent i a n n i fa, in S a r d e g n a , il set
tore m i n e r a r i o occupava t r e n t a m i l a pe r sone : 
ad u n certo m o m e n t o , sono stat i ch ius i gli sta
b i l iment i d i C a r b o n i a , dove il n u m e r o degl i 
operai d a sed ic imi la è sceso a d u e m i l a , eb
bene , gli o rgan i cen t ra l i sono in t e rvenu t i solo 
p e r . s anz iona rne la l iqu idaz ione e t rasfer i re 
gli u l t imi mi l l enovecen to opera i a l l '» Enel ». 

PEGGIO. S e non e r ro , ad u n a cen t ra le 
costata diciot to m i l i a r d i in p iù . . . 

TOCCO. Quel la cen t ra l e n o n fu proget ta ta 
da l la regione s a r d a , m a dag l i o rgan i cen
tral i ! 

PEGGIO. . . .da P i re l l i in pa r t i co la re . . . 

TOCCO. T r a l ' a l t ro , fui t r a coloro che si 
espressero in senso con t ra r io a l la cos t ruz ione 
del l ' e le t t rodot to , il qua le , d i p e r sé, non co
s t i tu iva u n p r o b l e m a : il p r o b l e m a e r a invece 
rappresen ta to da l l a q u a l i t à del c a rbone . Ab
b i a m o r icevuto ques ta e red i tà d a quel cer to 
per iodo. 

ROMUALDI. P e r ò a l l o r a si l avorava ! 

TOCCO. In pol i t ica di a u t a r c h i a ! 

ROMUALDI. E di ques to passo vi torne
r emo ! S t i amo ancora a spe t t ando l ' adozione 
di nuovi metodi pe r la c reaz ione di posti di 
lavoro ! 

TOCCO. C r e e r e m o u n ' a l t r a C a r b o n i a ! 

ROMUALDI. Il suo dovere e ra quel lo di 
c reare nuov i pos t i di l avoro e non vi è r iu
scito ! 
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TOCCO. A mio avviso u n a delle rag ioni 
pe r cu i in S a r d e g n a h a avu to luogo u n o svi
l u p p o a b n o r m e (a lmeno tale a p p a r e s ino a 
ques to m o m e n t o , a m e n o che non vengano 
appl ica t i d e t e r m i n a t i corre t t iv i ) va ind iv idua
t a nel m a n c a t o in te rven to del lo Stato . Con 
par t i co la re r i f e r imen to a l l ' i ndus t r i a m i n e r a r i a 
ed es t ra t t iva , des ide ro far r i l evare che lo Sta
to non h a sapu to conservare i posti di lavoro 
già esistenti , né h a sapu to c rea re indus t r i e 
a l t e rna t ive : e di conseguenza , come r ipe to , il 
p re s iden te de l la reg ione , i n ques ta t rag ica 
s i tuazione, è costre t to ad accet tare quals ias i 
offerta. La ver i tà è q u e s t a : i p i an i di sv i luppo 
relat ivi al set tore i ndus t r i a l e de l qua le ci stia
m o occupando sono stati definiti in sede cen
t ra le , e cioè dal « C ipe » e n o n dal « Cipes », 
para l le lo o rgano reg ionale . E d a ques ta si tua
zione, ad esempio , è sorto lo s tab i l imento di 
Ot tana . Come i col leghi forse r i co rde ranno 
ann i fa, l ' a l lo ra m i n i s t r o de l l ' i n t e rno , Tavia-
n i , dopo u n viaggio ne l l a S a r d e g n a cent ra le , 
effettuato per mot iv i di o rd ine genera le e pe r 
motivi d i d iversa n a t u r a (mi riferisco a - r a p 
port i in te rn i al pa r t i t o di m a g g i o r a n z a rela
tiva) a n n u n c i ò che a v r e b b e risolto i p r o b l e m i 
del la S a r d e g n a cen t ra le i m p i a n t a n d o v i u n ' i n 
dus t r i a d i Sta to . F u così insedia to ad Ot tana 
u n imp ian to « En i » con il q u a r a n t a pe r cen
to d i con t r ibu t i a fondo p e r d u t o : fatto t an to 
p iù paradossa le , i n q u a n t o verificatosi nei con
fronti d i u n ' a z i e n d a di S ta to , la qua le , in que
sto modo , h a con t r ibu i to a l l ' avv io di u n pro
cesso inflazionist ico, c h i a m a n d o cioè su que
sta s t r ada anche i p r iva t i imprend i to r i ; infat t i 
pe rché coloro che agiscono a fianco del
l '« Eni » debbono acconten ta rs i del 20 pe r 
cento ? Esiste u n a con t radd iz ione por t a t a 
avant i d a coloro che h a n n o fatto questo di
scorso; n o n si t r a t t a de l la reg ione , m a degl i 
organi cen t ra l i del lo Sta to , 

LA M A L F A GIORGIO. M a c'è stato u n 
pa re re di conformi tà d a p a r t e del la regione ? 

TOCCO. Success ivamente . 

LA MALFA GIORGIO. Al lora non capisco 
le rag ioni de l la pro tes ta . 

TOCCO. Ho già p remesso che la regione 
sarda , ne l la r i s t re t tezza di mezzi in cui si 
veniva a t rovare , p iu t tos to che pe rde re u n a 
iniziat iva che p r o m e t t e v a 6 m i l a nuovi post i 
di lavoro, h a sub i to il r icat to di p a g a r e degli 
incentivi fino al 40 pe r cento, r ip romet ten
dosi - credo - di n o n paga re , anche pe rché 
p r iva de l la d i sponib i l i t à del le s o m m e neces

sar ie . Si p u ò di re che il p a r e r e di confor
mi t à sia stato estorto; ques ta az ione nel set
tore p r iva to viene c h i a m a t a r ica t to , anche 
se sotto il profilo polit ico non è così g iudica ta . 

LA MALFA GIORGIO. Si t r a t t a di affer
mazioni graviss ime. 

DELFINO. È s ta ta fatta a n c h e u n a cam
p a g n a elet torale in questo senso . 

TOCCO. Un collega che mi h a preceduto 
ne l la discussione h a detto che s a r ebbe auspi
cabi le u n r i pensamen to in m e r i t o ai pa re r i 
di conformi tà finora concessi; o megl io , è 
stato accennato ad u n a riflessione su l le cose 
già fatte. 

PEGGIO. Lo h a accennato , in ques ta sede, 
anche il dottor Ruffolo. 

TOCCO. Ricordo, m a debbo d i r e sincera
men te che su ques ta operaz ione avre i molt i 
d u b b i . Su questo p u n t o il p re s iden te del la 
regione s a rda deve essere m a g g i o r m e n t e espli
cito perché non vorre i che quest i esempi di 
revisione toccassero indus t r i e man i f a t t u r i e r e 
o in t raprese di ch imica fine e di pa rach imica . 
Desidererei , r ipe to , u n preciso ch ia r imen to . 
Una revisione dei pa re r i di conformi tà mi 
p a r r e b b e g ius ta in q u a n t o r i gua rdas se le 
az iende di base ; in caso con t ra r io , avrei molti 
d u b b i nel r ich iedere u n r i e s a m e dei pare r i 
emessi . 

P e r q u a n t o a t t iene al la m a n c a n z a di di
sponibi l i tà di fondi d a p a r t e de l la reg ione 
sa rda , p e r paga re gli incent ivi ai qua l i ab
b i a m o fatto r i fe r imento poc ' anz i , b isogna 
tenere présente che effet t ivamente in u n a lo
gica della p r o g r a m m a z i o n e che p a r t a da 
R o m a , e di cui la regione s a r d a e la Sicil ia 
sono una pa r te , sa rebbe necessar ia u n a ce r ta 

"scelta set toriale in t ema di u t i l izzazione, te
n e n d o present i le eventual i scelte te r r i tor ia l i 
e le d iseconomie che dovrebbe ro t rova re a 
R o m a degli incen t iv i : scelte, qu ind i setto
r ia l i é ter r i tor ia l i che non debbono essere 
inf i rmate da e lement i come i con t r i bu t i pe r 
diseconomie a fondo pe rdu to . Solo a l lora si 
po t r anno cons iderare le d i seconomie che r i
g u a r d a n o pa r t i co la rmen te il se t tore e t rovare 
gli incent ivi . Vor re i sapere se la reg ione sa rda 
è di questo avviso. 

P R E S I D E N T E . Che cosa h a fatto lo Stato 
e che cosa h a fatto la reg ione r ea t i vamen te 
al le in f ras t ru t tu re ? 
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S P A N O . Presidente della regione sarda. 
P e r q u a n t o r i g u a r d a la revis ione dei p a r e r i 
dì conformi tà , a u n a p rec i sa d o m a n d a r ivol
t ami da l l ' onorevo le Peggio , ho r isposto rife
r e n d o m i sopra t tu t to al la s i tuaz ione de l l ' i ndu 
s t r i a naz iona le . R i t engo che in propos i to sia 
o p p o r t u n a u n a ce r ta riflessione. 

Debbo pe rò fare p re sen te che a livello re
gionale il p r o b l e m a non si pone pe rché non 
esiste a l c u n a n u o v a in iz ia t iva pe r la q u a l e 
sìa s tato espresso p a r e r e di conformi tà in 
sede, naz iona le . Esis te sol tanto u n p a r e r e di 
conformi tà espresso p e r la raz ional izzaz ione 
degli i m p i a n t i d i P o r t o T o r r e s e Assemin i , 
che devono essere mess i in condiz ione di 
p r o d u r r e 500 mi l a tonne l l a t e a n n u e di e t i lene. 

Né è ve ro che n o i a b b i a m o s e m p r e accet
ta to le decis ioni n a z i o n a l i . P e r esempio , pe r 
q u a n t o r i g u a r d a l ' a m p l i a m e n t o degli s tab i 
l imen t i di P o r t o T o r r e s , n o n a b b i a m o a n c o r a 
espresso p a r e r e di conformi tà r e l a t i vamen te 
a l l ' a m m is s ib i l i t à a i con t r ibu t i pe rché non 
s a p p i a m o come far f ronte agli oner i ingen-
tissirni che ques to compor t a . R i t e n i a m o d ' a l 
t ra p a r t e che ques t i oner i d o v r e b b e r o far ca r i co 
al lo Sta to , d i r e t t a m e n t e o i nd i r e t t amen te . 

P e r q u a n t o r i g u a r d a i fondi, ho già avu to 
m o d o di d i r e che noi r i v e n d i c h i a m o un in
te rvento del lo S ta to che ci consen ta di far 
fronte ad oner i che comples s ivamen te v a n n o 
ol t re le nos t re poss ib i l i tà . 

Circa le i n f r a s t r u t t u r e , il P re s iden te mi 
chiede che cosa h a fatto lo Sta to e che cosa 
h a fatto la reg ione . La reg ione si è p reoc 
cupa ta di a t t r ezza re tu t t e le zone d i in teresse 
regionale - che in q u a l c h e caso h a n n o coin
ciso con le zone di in te resse naz iona le - p r e 
cedendo lo S ta to in quas i tu t t i i p u n t i . La 
reg ione h a opera to con m o l t a m a g g i o r e r a p i 
d i tà del la Cassa p e r il Mezzogiorno , c h e , 
m a l g r a d o i notevoli finanziamenti, s ta co
m i n c i a n d o solo adesso a rea l izzare i suoi 
in te rvent i . 

D E L F I N O . L 'onorevo le S p a n o ci h a de t to 
che i con t r ibu t i a m m o n t a n o m e d i a m e n t e al 
40 per cento. Come sp iega a l lora che , secondo 
i calcoli effettuati in base ai da t i che ci h a 
forni to, in a l c u n i casi tali con t r ibu t i non 
a r r i vano al 20 per cento ? 

SPANO. Presidente della regione sarda. 
Ci sono a lcun i t ipi di i nves t imen to che n o n 
sono coper t i da l con t r i bu to del 40 per cento . 
Mi r i se rvo c o m u n q u e di forn i re u l te r ior i 
ch i a r imen t i in u n secondo m o m e n t o , p e r c h é 
adesso non sono in possesso degli e lement i 

necessari a fornire a l l 'onorevole Delfino una 
r isposta esaur ien te al ques i to da lui posto. 

DELFINO. Mi sa d i r e p e r c h é , relat iva
men te agli insed iament i ad Ot tana , c'è s tato 
un accava l lamento di iniziat ive t r a la « Si r » 
e I'« Eni » ? 

SPANO. Presidente della regione sarda. 
L' in te rven to ad Ot tana fa p a r t e di u n o dei 
tanti mis ter i del la p r o g r a m m a z i o n e naz iona le . 
Effet t ivamente c 'è stato u n accava l l amen to 
di iniziative, dovute p r i n c i p a l m e n t e al fatto 
che esse venivano por ta te avan t i presso or
gani diversi . In proposi to , m i a u g u r o che l ' in
dag ine condotta d a ques to Comi ta to conduca 
a r i su l ta t i che consen tano al Governo e agli 
o rgan i di p r o g r a m m a z i o n e di m e t t e r e o rd ine 
in u n campo così del icato. 

P R E S I D E N T E . Pe r q u a n t o r i g u a r d a la 
cronologia delle r ichieste re la t ive a l l ' insed ia 
m e n t o ad Oltana, c ' e rano già s ta te iniziat ive 
p r iva te (e mi riferisco in pa r t i co l a re al la 
« Si r ») p r i m a de l l ' i n t e rven to del Min i s t ro 
de l l ' i n t e rno Tav ian i ? 

SPANO. Presidente della regione sarda. 
Sì, c ' e ra stata u n a d o m a n d a p re sen t a t a al
l 'o rgano nazionale e agli o rgan i r eg iona l i . 
Solo in seguito è sop ravvenu to l ' in te rven to 
del l '« En i ». 

BASLINI. Vorre i sapere q u a l è il g iudizio 
del l 'onorevole Spano su l la va l id i t à econo
mica di queste iniziat ive e su l la loro val id i tà 
sociale ai fini dello sv i luppo de l la Sa rdegna . 
Inol t re , r i t iene logico che vi s iano imprese 
che r icevono in pres t i to l ' in te ro cap i ta le che 
necessi tà loro - di a m m o n t a r e per a l t ro as
sai ingente - senza p res t a re a l c u n a ga ranz i a ? 
Fo r se questa d o m a n d a la dovre i p o r r e al 
p res iden te del credi to i ndus t r i a l e sa rdo . 

SPANO, Presidente della Regione Sarda. 
Non credo - la sua d o m a n d a a n d r e b b e pe rò 
r ivol ta p iù pa r t i co l a rmen te ad u n r app re 
sen tan te del Credi to i ndus t r i a l e s a rdo - che 
si possa affermare che sono stat i concessi con
t r ibu i i senza le garanz ie necessar ie . Ri tengo 
che tu t te queste operazioni s iano s tate co
pe r t e in sede banca r i a con adegua t e garanz ie . 

Circa la val id i tà economica d i q u a n t o ab
b i a m o fatto, devo r ipe tere che il complesso 
degli interessi non av rebbe a l cun senso - agli 
effetti dello sv i luppo g lobale de l la regione -
se non si scendesse a val le . P u r avendo noi 
scelto, anche pe rché presi u n po ' per i ca-
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pel l i , ques to tipo di indust r ia l izzazione de l la 
S a r d e g n a , a b b i a m o però c reduto che da 
queste iniziat ive potesse der ivare qualcosa di 
posi t ivo. Se questo qualcosa non dovesse ve-
ficarsi, la val idi tà economica e sociale di 
q u a n t o è s tato fatto a p p a r i r e b b e per la m e n o 
discut ib i le . 

MASCHIELLA. Da quan to è emerso dai 
dat i , gli inves t iment i ne l settore del la chi
mica impl icano il capovolgimento di tut t i i 
g iudizi espressi finora sul le l inee di sv i luppo 
del le a ree depresse e delle zone sot tosvi lup
pa te , le qual i si basano sui seguent i c r i t e r i : 
s p e n d e r e il m e n o possibile in immobi l izz i 
fissi, c rea re il mass imo rappor to ut i le t ra in
ves t iment i ed occupazione. Ora mi s e m b r a 
che tal i c r i ter i r i su l t ino capovolt i . P e r t a n t o , 
s ignor p re s iden te , des idero sapere se el la non 
r i t iene che ques ta via sia asso lu tamente sba
gl ia ta r i spet to ai fini dello sv i luppo indu
s t r ia le de l la Sa rdegna . 

Ino l t re ella h a detto che se non si po r t a 
a t e r m i n e il q u a d r o degli inves t iment i e non 
si scende a val le , si può faci lmente p revede re 
u n d isas t ro . Ora t r a gli immobi l izz i e gli in
ves t iment i vi sono anche quell i pe r le raffi
nerie» Ri t iene che questo sia u n set tore da 
incoraggia re o p p u r e che sia da dis incent i 
va re , t e n e n d o conto del d a n n o che der ivereb
be al r appo r to t ra sv i luppo indus t r ia le , cre
scita del la vi ta civile e s a lvagua rd i a de l l ' am
biente n a t u r a l e ? 

Ino l t r e : c o m e vede la regione il p rob le 
m a del coord inamen to delle var ie indus t r i e 
del set tore ch imico che già sono sorte ? E 
come si può coord ina re lo sv i luppo del set
tore ch imico con quel lo di tut t i gli a l t r i 
set tori ? 

S a p p i a m o che nel passato l 'a t t ivi tà indu
st r ia le in S a r d e g n a si svolgeva nel set tore mi 
ne ra r io , sal ta to il qua le è sal ta ta anche l ' ipo
tesi del lo sv i luppo indus t r ia le del l ' i sola . Pe r 
ciò se di nuovo il suo sv i luppo indus t r i a l e 
r i su l tasse legato al la monocu l tu ra , la Sar 
degna po t r ebbe a n d a r e incontro a pericolosi 
s b a n d a m e n t i . Come d u n q u e si può coord ina re 
lo sv i luppo dei var i settori indus t r ia l i pe r 
creare u n a s i tuazione di equi l ibr io ? 

Infine r i su l ta dai dat i che su u n a spesa 
di 2.088 mi l i a rd i di l i re approva ta dal « Cipe » 
e su l la qua l e non avete espresso pa re r e , cir
ca 1.012 mi l i a rd i dovrebbero essere des t inat i 
al la « S i r » ed alle sue consociate. Che si
gnificato h a tu t to questo ? Non le pa re , s ignor 
p res iden te , che si co r ra il r i schio di costi
tu i re u n a sor ta di « ba ron ìa » indus t r i a le che 
po t rebbe sovrappors i a l la vita economica, po

litica e sociale del la S a r d e g n a in m a n i e r a 
tale da condiz ionar la ? Non le p a r e che ciò 
po t rebbe p r o d u r r e del le dis torsioni inel imi
nabi l i nel lo sv i luppo economico, poli t ico e 
sociale del l ' isola ? 

SPANO, Presidente della Regione Sarda. 
Le d o m a n d e sono mol to impegna t ive e il r i
spondere ad esse r i ch iederebbe p iù tempo 
di quan to ci sia consent i to . 

Pe r quan to r i g u a r d a il p rob l ema delle raf
finerie, la regione non h a p iù accet tato di 
da re pa re re favorevole a l l ' i n sed iamento di 
nuove raffinerie sia pe r l ' a l t i ss imo costo degli 
invest iment i e qu ind i lo sfavorevole r appor to 
t ra inves t iment i e addet t i , sia pe r l ' i nqu ina
mento de l l ' amb ien t e n a t u r a l e . 

Questa r isposta si può anche r i fer i re alla 
d o m a n d a sul la val id i tà di q u a n t o è sfato 
fatto. Chiedo scusa se r ipeto un concetto che 
ho già p iù volte espresso, m a noi a b b i a m o 
creduto che con le iniziat ive che sono state 
assunte nel set tore ch imico si potesse da re 
al la Sa rdegna u n a r isorsa su cui far conto 
per lo sv i luppo fu turo del l ' i sola . Ci bat t ia
mo e con t inueremo a bat terc i pe rché quel lo 
che è stato creato in S a r d e g n a possa servire 
da base per successivi inves t iment i che siano 
p iù economici e tal i da a u m e n t a r e l 'occupa
zione. Ri ten iamo inol t re che, in sede di pro
g r a m m a z i o n e nazionale , sia necessar io un 
coord inamento delle var ie iniziat ive indu
s t r ia l i , anche se s iamo p ro fondamen te scet
tici c i rca le possibi l i tà di effettuarlo, da l mo
m e n t o che non s e m b r a facile me t t e re d 'ac
cordo i diversi opera tor i pubbl ic i e p r iva t i . 

S iamo convint i che non d e b b a essere fa
vorevole il sorgere in S a r d e g n a di una mo
nocu l tu ra indus t r ia le . P u r t r o p p o però non 
s iamo molto incoraggiat i ad opera re in tal 
senso. 

R ivend ich iamo in tervent i pe r la trasfor
mazione dei mine ra l i e pe r l ' i ndus t r i a meta l 
lurgica . Da circa due ann i r ivend ich iamo u n 
« pacchet to » di iniziat ive indus t r ia l i sul 
Sulcis pe r s ana re la crisi che da a lcuni ann i 
t ravagl ia quel la zona in seguito al la el imi
nazione de l l ' i ndus t r i a m ine ra r i a . I p rog ram
mi pe r tal i in tervent i p r endono il nome , in 
Sardegna , di « pacchet to Piccoli ». 

Si r iferiscono alle iniziat ive del l '« Efim » 
a Por to Vesme nel set tore del la me ta l l u rg i a 
de l l ' a l lumin io . L '« Efim » vor rebbe p rende re 
a l t re iniziat ive; i re la t iv i p r o g r a m m i sono già 
stati approva t i e vi è t u t t a u n a proget tazione 
abbas tanza avanza ta . Vi sono però problemi 
finanziari, ed anche per queste iniziative 
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viene r ich ies to a l la reg ione , u n c o n t r i b u t o 
p iu t tos to notevole , la cui erogazione in ques to 
m o m e n t o non può essere effettuata; ciò bloc
ca gli u l te r ior i in tervent i de l l 'Ef im, che h a 
messo in conto la possibi l i tà di incassare 
quest i con t r ibu t i en t ro u n certo t e r m i n e . 

L'« Egam » non h a la possibi l i tà di effet
t ua re gli in te rven t i (che sono compres i nel 
« pacchet to Piccol i ») nel set tore m i n e r a r i o . 
Il d i segno di legge re la t ivo al fondo di dota
zione del l '« E g a m » sa rà e samina to p res to 
da l l a Commiss ione b i l anc io ; noi s i a m o mol to 
in teressa t i a l l ' app rovaz ione di ques to provve
d i m e n t o . M a d o b b i a m o r i l evare che i fondi 
des t ina t i agli in te rven t i pe r le m i n i e r e sono 
r idot t i quas i a zero . 

L a S a r d e g n a pa r t ec ipa a t t raverso la « So-
gersa » a l la ges t ione del le m i n i e r e s a r d e ; 
1'« E g a m » deve essere messo in condiz ione 
di far fronte agli impegn i a s sun t i ed agli 
impegn i re la t iv i ai p r o g r a m m i p r e a n n u n c i a t i . 

Noi s t i a m o facendo un g r a n d e sforzo p e r 
muoverc i in mol tepl ic i d i rez ion i ; c h i e d i a m o 
che lo Sta to si r e n d a conto di ques to e ci 
venga incont ro . 

LA M A L F A GIORGIO. Si p a r l a di mol t i 
pl icazione dei ca r r i rott i ! 

TOCCO. Il fatto è che occorre c rea re indu
s t r ie a l t e rna t ive p r i m a di l icenziare la gen te . 
Anche la s u a p a r t e poli t ica, onorevole L a 
Malfa, è responsab i le de l l ' es i s tenza di ques t i 
ca r r i rot t i , p e r c h é q u a n d o era al Governo non 
li r i t eneva ta l i . 

LA M A L F A GIORGIO. Noi a b b i a m o sem
p r e espresso con chiarezza le nos t re opin ioni ! 

P R E S I D E N T E . A v r e m o l 'occasione di r i 
p r e n d e r e ques to a rgomen to d i ca ra t t e r e p i ù 
genera le in a l t r a occasione. 

A N D E R L I N I . Nel corso de l l ' espos iz ione 
del p re s iden te S p a n o , sono state ci tate m o l t e 
cifre, che m i h a n n o colpito a l cune favore
vo lmente , a l t r e s favorevolmente ; m a ve n ' è 
u n a che n o n è s ta ta r ip resa da n e s s u n o : 
1 mi l ione e 500 m i l a tonnel la te di e t i lene. Si 
t r a t t a di u n a cifra che è r i fer i ta a quel lo che 
già si p r o d u c e in S a r d e g n a o ad u n p roge t to 
che avete ? In q u e s t ' u l t i m o caso, a q u a l e te r 
m i n e è il p roge t to ? Secondo a lcuni calcoli 
e secondo pe r sone autorevol i ss ime, l ' a t t ua l e 
livello di p roduz ione a n n u a l e di due m i l i o n i 
di tonne l la te di e t i lene è g ià mol to s u p e r i o r e 
al le possibi l i tà di a s sorb imento del m e r c a t o . 

SPANO, Presidente della regione sarda. 
Se si accetta l ' ipotesi dei cen t r i in terconness i , 
si può di re che le rag ioni che mi l i t ano a fa
vore del la Sicil ia va lgono a n c h e pe r la Sar 
degna ; b i sognerebbe q u i n d i a r r i v a r e ad u n a 
p roduz ione di u n mi l ione e mezzo di tonnel
late di et i lene a n c h e in S a r d e g n a . 

ANDERLINI . Si pa r l a di t re mi l ioni di 
tonnel la te di et i lene, e poi si dice di volere 
le seconde lavorazioni c h i m i c h e . Sono depu
tato di u n a cit tà s i d e r u r g i c a : sono vent i ann i 
che ci ba t t i amo per le seconde lavorazioni 
meccaniche e non o t t en iamo n ien te , nono
s tante s i amo p iù agevolate r i spe t to al le se
conde lavorazioni c h i m i c h e pe r la nos t ra 
maggiore esper ienza nel se t tore del la mec
canica. 

LA MALFA GIORGIO. Il p res iden te 
S p a n o ci h a dato del le cifre di occupazione 
p e r le iniziat ive che sono s ta te a m m e s s e al 
credi to agevolato per l ' i ndus t r i a in S a r d e g n a . 
Tal i cifre sono cifre di occupaz ione effettiva 
r i levate oggi o sono cifre di occupazione 
prev is ta ? 

SPANO, Presidente della regione sarda. 
Sono cifre re la t ive a l l 'occupaz ione a t tua le , ef
fettiva. 

LA MALFA GIORGIO. Mi p a r e che il 
q u a d r o del le iniziat ive del la reg ione sa rda 
per a u m e n t a r e il livello di occupazione passi 
a t t raverso iniziat ive degl i ent i a par tec ipa
zione s ta ta le . Il mio giudiz io è che non si 
possa p resc indere da u n e same serio del con
corso di ques t i ent i , p e r c h é con la scusa di 
c rea re condizioni di occupazione si c reano 
condizioni di es t remo deficit finanziario che 
cos t i tu i ranno la p r e m e s s a de l la crisi dei pros
s imi ann i . Qual i concre te in iz ia t ive h a preso 
la regione s a r d a nel c a m p o del la ch imica o 
di a l t r i settori indus t r ia l i pe r agevolare , ren
de re possibi le , incoraggia re concre tamente 
l ' i n sed iamento di indus t r i e di piccole, medie 
e g r a n d i d imens ion i , che non appa r t engono 
a pacchet t i di cara t te re poli t ico (come il pac
chet to Tav ian i , il pacchet to Piccoli , ecc.) ? 
Ri t iene la regione s a r d a di avere fatto quan
to è possibi le e doveroso fare pe r c rea re le 
condizioni di ca ra t te re poli t ico, sociale ed eco
nomico necessar ie a l l ' i n sed iamen to di indu
str ie di med ie e piccole d imens ion i ? Vi è 
u n a gest ione del pubb l i co dena ro , u n a situa
zione ammin i s t r a t iva , vi sono servizi collet
tivi, vi sono condizioni genera l i che rendono 
comprens ib i l i e giustificate l ' insed iamento 
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delle i ndus t r i e in Sa rdegna , o vi sono ca
renze che possono essere i m p u t a t e al vostro 
insufficiente o incomple to funz ionamento ? 
Vorrei u n a r i spos ta f ranca e leale. 

SPANO, Presidente della regione sarda. 
Noi a b b i a m o r ivendica to sin da l l ' in iz io del la 
a t t ivi tà del la regione la p resenza delle par te 
cipazioni s ta ta l i in Sa rdegna , non pe rché 
avess imo u n a par t i co la re predi lez ione per 
questo t ipo di a t t ivi tà , m a pe rché ass is t iamo 
c o n t i n u a m e n t e al le enormi difficoltà cui si 
t rova di fronte l ' imprend i to r e pr iva to che 
voglia ven i re in Sa rdegna . 

P e r u n i m p r e n d i t o r e pr iva to ven i re in Sar 
degna significava - specie verso gli anni 60 -
co r re re u n ' a v v e n t u r a cui pochi in tendevano 
sot tostare. 

La nos t ra r ivendicaz ione nei confronti 
dello Sta to si appogg iava al la legge n. 588, 
che p revedeva a l l ' a r t icolo 8 che le par tec ipa
zioni s ta ta l i dovessero p red i spo r r e u n con
creto p r o g r a m m a di in tervent i in S a r d e g n a : 
le nos t re ba t tag l ie di quest i u l t imi dieci ann i 
sono s ta te p r o p r i o tese ad i m p e g n a r e lo Sta to 
a rea l izzare ques to p r o g r a m m a , m a sol tanto 
adesso si s ta cominc iando a fare qualcosa. 

P e r q u a n t o r i g u a r d a la Sa rdegna , noi r i 
t en i amo di ave re fatto il possibi le e anche , 
vor re i d i re , l ' imposs ib i le pe r favor i re la ve
nu t a ne l l ' i so la di imprend i to r i p r iva t i ; a 
questo propos i to ci s i amo sopra t tu t to impe
gnat i q u a n d o a b b i a m o preceduto lo Stato nel-
l ' a t t rezzare t u t t a u n a ser ie d i zone indus t r ia l i 
d i in teresse regionale , do tandole delle opere 
s t ru t tu ra l i necessar ie pe r i p r i m i tempi di 
f u n z i o n a m e n t o : quest i in te rvent i , compiut i 
da l l a reg ione , h a n n o consent i to a l le zone cu i 
m i r iferisco di d iven ta re success ivamente 
zone d i in teresse naz iona le . A ciò a b b i a m o af
fiancato u n a legislazione che p revede notevoli 
incentivi , sia come cont r ibu t i che come cre
dit i agevolat i . M a tut t i i nos t r i sforzi per at
t i r a re in S a r d e g n a degli opera tor i pr iva t i 
p u r t r o p p o non sono stat i s e m p r e coronal i da 
successo: mol te volte, quest i opera tor i ve
nendo ne l l ' i so la vi h a n n o in t rodot to il loro 
cattivo m o d o di ope ra re , a u m e n t a n d o i di
sagi esistenti . P u ò dars i che il fa l l imento dei 
nostr i sforzi sia dovuto anche ad u n a serie 
di fattori che vorre i definire di n a t u r a psico
logica, legati a cert i episodi di c r imina l i t à 
che si sono verificati sopra t tu t to in t a lune 
zone de l l ' i n t e rno : forse anche pe r questo noi 
non a b b i a m o visto mol t i opera tor i p r iva t i 
scegliere la S a r d e g n a come c a m p o dei loro 
inves t iment i , e pe r t an to ci s iamo t rovat i nel le 
condizioni di dover sostenere nei confronti 

dello Sta to la pa r t e di u n a reg ione che poteva 
a p p a r i r e q u e r u l a : m a il fatto è che sent iva
mo di aver l ' acqua al la gola, e che e ra ne
cessario fare tu t to il possibile pe r sa lvaguar 
da re le possibi l i tà di lavoro, sopra t tu t to per 
i nos t r i g iovani . 

P R E S I D E N T E . Poiché i colleghi non de
s iderano r ivolgere al t re d o m a n d e a l l 'onore
vole Spano , lo r ingraz io del suo cortese in
tervento . Egli h a aper to la ser ie dei p res i 
dent i regional i che ci r i p rome t t i amo di ascol
tare . P e r q u a n t o r i gua rda le regioni mer id io
na l i , noi a b b i a m o oggi sent i to il p re s iden te 
di u n a regione che rappresen ta , pe r così d i re , 
il Mezzogiorno del Mezzogiorno, ed io c redo 
che u n ' a u d i z i o n e del genere r ien t r i fra i com
piti specifici del nostro Comi ta to . R ingraz io 
pe r t an to ancora u n a volta l 'onorevole Spano 
del con t r ibu to che h a voluto p o r t a r e ai nost r i 
lavori , e sopra t tu t to de l l ' e s t r ema franchezza 
e leal tà e de l l ' a sso lu ta obiet t ivi tà con la qua le 
h a svolto i suoi in tervent i . 

L a s e d u t a , s o s p e s a a l l e 11,55, è r i p r e s a 
a l l e 12,10. 

P R E S I D E N T E . Come i colleghi r i co rdano , 
i d i r igent i del la « Shel l » i ta l iana h a n n o sol
lecitato l ' od i e rna audiz ione ed il nos t ro comi
tato h a accolto di b u o n grado tale sollecita
zione in q u a n t o la « Shell », p u r non posse
dendo nel nos t ro paese imp ian t i d i notevole 
r i l evanza nel set tore chimico , è pe rò in g rado 
ope rando su scala in ternazionale , di fornirci 
notizie ut i l i ai fini del la nos t ra indag ine 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Signor P res iden te , onorevoli commissa r i , 
sono molto lieto di essere oggi qu i davan t i , 
a voi. Anche se sono in I tal ia da sette ann i , 
vi prego di scusare qua lche m i a inesat tezza 
di l inguaggio , che per al t ro p r e s u m o si ve
rificherà anche in a l t ra pa r t e di questo edi
ficio, dove si svolge la conferenza in te rpar 
l amen ta re . 

La « Shel l i t a l iana » è u n a società petrol i 
fera che voi tut t i ben conoscete. Oper iamo 
in questo set tore da circa sessanta ann i ma 
a b b i a m o avuto nel recente passa to u n a espe
r ienza ch imica - m i riferisco qu i a l l ' accordo 
con la « Monteca t in i » del la qua l e p robabi l 
men te conoscete gli sv i luppi . Il fatto di essere 
uscit i da l l ' accordo non significa che la « Shel l 
i ta l iana » non con t inu i ad avere interesse 
negli sv i luppi del settore ch imico nazionale . 
Nel contempo la « Shel l i ta l iana » fa pa r t e 
di un g r u p p o mul t inaz iona le che le consente 
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di avere u n a v is ione real is t ica del la s i tuazio
n e indus t r i a l e , economica e sociale in te rna 
zionale . Si t e n g a ino l t re p re sen te che la 
« Shel l », t r a le società petrol i fere , è il p iù 
g r a n d e ope ra to re pe t ro l ch imico . A b b i a m o 
ragg iun to u n a pos iz ione fra le p r i m e dieci 
società pe t ro l ch imiche nel m o n d o , o p e r a n d o 
con i m p i a n t i ne l Regno Uni to , in F r a n c i a , 
Germania , Belgio, S p a g n a , Ind ia , Olanda , 
Sta t i Uni t i , G iappone , Aus t ra l i a e I ta l ia . Il 
fatto di o p e r a r e su scala in te rnaz iona le ci 
consente di ave re u n a vis ione p iù comple t a 
dei fenomeni che in ques to m o m e n t o cara t 
ter izzano lo s v i l u p p o d e l l ' i n d u s t r i a ch imica , 
fenomeni che p u r t r o p p o h a n n o por t a to in 
tu t to il m o n d o ad u n a s i tuazione che in 
questo m o m e n t o è fonte di notevole preoccu
pazione. Da p a r t e di tu t t i gli opera tor i pe
t ro lchimici e a n c h e d a p a r t e del la « Shel l » 
sono stat i c o m m e s s i in passa to a lcuni e r ro r i 
di p rev i s ione che ci h a n n o obbl iga t i a r ive
de re o r i d i m e n s i o n a r e i nos t r i p r o g r a m m i di 
inves t imento ed in cert i casi a d d i r i t t u r a a 
f e rmare inves t imen t i già in corso. 

È in ques to sp i r i to e t enendo p re sen t i 
ques te c i rcos tanze che a b b i a m o chies to a l la 
Commiss ione di essere ascol tat i pe r po ter for
n i r e e lement i obiet t ivi e sereni di g iudiz io 
e pe r d a r e il nos t ro con t r ibu to a l l ' i n d a g i n e 
conosci t iva s u l l ' i n d u s t r i a ch imica i t a l i ana . 

La nos t r a società è s ta ta a suo t e m p o in
te rpe l la ta su l l a bozza a p p r o n t a t a da l l ' « I spe » 
e sia ne l le appos i t e r i u n i o n i inde t te , s ia uffi
c ia lmente , e spresse già nel s e t t embre del lo 
scorso a n n o il p r o p r i o p u n t o di v is ta sui 
p r inc ip i i c o n t e n u t i ne l p i ano . Allo s ta to at
tua le del le cose, r i t e n i a m o di po ter confer
m a r e , a m p l i a n d o l i , i p u n t i di vis ta a suo 
t empo espress i . 

Fu da p a r t e n o s t r a già messo in ev idenza 
come il saggio di i n c r e m e n t o m e d i o prev is to 
dal p i ano p e r l ' i n d u s t r i a ch imica p r i m a r i a 
ed in pa r t i co l a r e p e r l ' e t i l ene ed i suoi im
med ia t i de r iva t i , si po teva cons ide ra re p iut 
tosto ot t imis t ico . Al la luce dei fatti si può 
r i t enere che le nos t r e pe rp less i t à si sono r i
velale esat te c o m e d imos t r a to , fra l ' a l t ro , 
d a l l ' a n d a m e n t o de l la p roduz ione indus t r i a l e 
i t a l i ana e d i q u e l l a c h i m i c a in pa r t i co la re 
negl i ann i 1969, 1970 e 1971: 

indice di p r o d u z i o n e 
indus t r i a l e p e r cento + 3,3 

ind ice di p r o d u z i o n e 
ch imica pe r cento . — 0,9 

+ 6,4 

+ 6,4 

- 2 , 7 

— 0,9 

La nos t ra società cons ide ra u n da to incon
t rover t ib i le il fatto che l ' i ndus t r i a ch imica 

mond ia l e , eu ropea e i t a l i ana sia in u n a g rave 
fase di sfavorevole c o n g i u n t u r a . Ciò è t r a 
l ' a l t ro d imos t r a to d a i r i su l t a t i economici e 
finanziari del le p r inc ipa l i i m p r e s e che ope
r ano nel set tore , non solo in I ta l ia , m a a n c h e 
in Ge rman ia , F ranc ia , O landa e Regno Uni to , 
le cui possibi l i tà di finanziamento dei loro 
fu tur i inves t iment i sono s ta te no tevo lmen te 
r idot te . 

Germania occidentale 

B A S F (13,3) 
Bayer (27,8) 
Hoechst (0,5) 

Italia 
Montedison (45,4) 

Francia 

Rhone Pou lenc . . (20,8) 

Olanda 
Akzo (19,7) 

U. K. 
I .C.I . (7,5) 

(25,4) 
(12,0) 
(23,4) 

(57,3) 
a u m e n t o 
pe rd i t a 

(38,1) 

(20,2) 

(3,9) 

R i t en i amo o p p o r t u n o s in te t izzare quel l i 
che a nost ro p a r e r e sono stat i e sono i pr in
cipal i fattori che h a n n o concorso a c rea re u n a 
ta le s i tuazione di cr is i , d i s t i nguendo in fat
tori esterni e fattori in te rn i , ques t i u l t imi cioè 
m a g g i o r m e n t e sotto il control lo del la indu
s t r ia ch imica stessa. 

Fa t tor i es te rn i . Costi del le m a t e r i e p r i m e 
e del la e n e r g i a : i recent i accordi con i paesi 
p rodu t to r i di g reggio h a n n o provoca to e p ro
vocano sensibi l i a u m e n t i nei costi de l l ' ener 
gia e delle ma te r i e p r i m e des t ina te a l l ' i ndu 
s t r ia pe t ro lch imica , a u m e n t i che è ragione
vole p revede re c o n t i n u e r a n n o nel fu turo . 

Aumen t i del costo del l a v o r o : i recent i 
a u m e n t i di en t i tà r i l evan te n o n sono u n fe
n o m e n o sol tanto i ta l iano , m a a n c h e europeo , 
ed è realist ico r i t enere che ques ta voce conti
n u e r à a crescere con d i re t te r ipercuss ion i sui 
costi opera t iv i e sui costi del le a t t r ezza tu re 
e degli i m p i a n t i ( + 50 pe r cento 1970/71). 

P r o b l e m i a m b i e n t a l i : i p r o b l e m i del la 
conservazione de l l ' amb ien t e , cui ogni im
presa responsabi le deve ded icare la m a s s i m a 
a t tenzione, r a p p r e s e n t a n o già a t t ua lmen te 
un ' i nc idenza var iab i l e dal 5 al 10 per cento 
sul complesso degl i inves t iment i des t ina t i ad 
impian t i ch imic i . Ques ta t endenza si raffor-
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zerà in futuro con a u m e n t i di capi ta le e 
costi opera t iv i . 

Variazione nel la d o m a n d a : la recessione 
in te rnaz ionale che h a colpito e con t inua a 
colpire diversi paes i eu rope i h a de t e rmina to 
u n significativo indebo l imen to ne l la d o m a n d a 
dei ben i e di servizi , p r o p r i o in concomitanza 
con il marca to a u m e n t o dei costi. Ciò si è 
pa r t i co la rmente riflesso ne l la d o m a n d a dei 
prodot t i chimici che r a p p r e s e n t a n o , vis ta la 
n a t u r a stessa d e l l ' i n d u s t r i a in ques t ione , uno 
degli e lementi p iù sensibi l i de l l ' economia dei 
s ingoli paes i . 

È prevedib i le ed ausp icab i le che il r i tmo 
di crescita della d o m a n d a r i p r e n d a nel futuro 
qua le conseguenza di u n m i g l i o r a m e n t o della 
cong iun tu ra economica. Il nos t ro g ruppo , 
pe ra l t ro , r i t iene che n o n si ass is terà p i ù ai 
r i tmi di crescita che l ' i ndus t r i a ch imica 
aveva r iscontra to , in p a r t e p romuovendo l i , 
negli u l t imi 20 ann i , m a a dei tassi ben p iù 
r idot t i . 

Ins tabi le s i tuaz ione m o n e t a r i a : i ben noti 
p rob lemi connessi con l ' incer ta s i tuazione 
mone t a r i a sono stat i e sono tu t to ra u n ul te
r iore fattore di ins tabi l i tà , pa r t i co l a rmen te 
pe r quan to r i g u a r d a il commerc io chimico 
in ternazionale . 

Pass i amo ora ad e s a m i n a r e i fattori in
terni . L ' i ndus t r i a ch imica , e n o n solo quel la 
i ta l iana, non si è resa conto app ieno che u n a 
crescila molto r a p i d a p u ò provocare facil
men te r isul ta t i economici scarsi e r isorse fi
nanz ia r ie l imi ta te . 

U n a delle cause p r inc ipa l i de l l ' a t tua le 
crisi ch imica è la sovraccapac i tà di p rodu
zione esistente pe r mol t i p rodo t t i , e qu ind i 
la p ra t i ca impossibi l i tà , in u n a s i tuazione 
par t i co la rmente concor renz ia le , di ga ran t i r e 
agli impian t i u n a sodisfacente ut i l izzazione 
della capaci tà p rodu t t i va a prezz i r e m u n e r a 
tivi in u n merca to a d o m a n d a indebol i ta . 

L a stessa indus t r i a c h i m i c a ne i var i .paesi 
è la pr inc ipa le responsab i le di ques ta si tua
zione di sovraccapaci tà ; ogni impresa , infatt i , 
ha ce r tamente va lu ta to t r o p p o ott imist ica
men te le p ropr ie s ingole quote di merca to , 
ed a ciò è da agg iungers i l'effetto delle eco
nomie di scala, con imp ian t i s e m p r e p iù 
grossi, che ha provocato il sovver t imen to del
l ' equi l ibr io t ra d o m a n d a e offerta. Quanto 
sopra esposto impone a tu t t i gli operator i 
una p iù a t tenta e real is t ica previs ione dei 
tassi d i crescita d e l l ' i n d u s t r i a ch imica in 
ogni suo settore pe r il fu turo . A questo ri
gua rdo è significativo il confronto con i tassi 
di crescita nei var i paes i che , come si può 

no ta re ne l la seguente tabel la , p r e s e n t a n o 
o v u n q u e u n a n d a m e n t o decrescen te : 

Tassi di crescite della produzione. 
Percentuale annua. 

Europa occidentale 

I n d u s t r i a in genera le 5,5 5,5 
Prodot t i pe t ro lch imic i 23 17 

U.S.A. 

Indus t r i a in genera le 5 —3,5 
Prodot t i pe t ro lch imic i 10 4 

Giappone 

Indus t r i a in genera le 14 16 
Prodot t i pe t ro lch imic i 42 25 

2,5 
10 

0 
1 

5 
8 

Un aspet to pa r t i co la rmente significativo 
nel l ' eserc iz io previs ionale delle var ie i m p r e s e 
ch imiche europee , cui lo stesso p i ano ch imico 
fa r i f e r imento , è quel lo relat ivo allo sv i l uppo 
del le cor ren t i di esportazione n e l l ' a m b i t o del 
« Mec ». 

È nos t ra f e rma convinzione che e n t r o i 
paes i de l la c o m u n i t à europea ci s ia cer ta 
m e n t e da a t t enders i u n vivace scambio d i p r o 
dotti ch imic i in d ipendenza delle pa r t i co la r i 
condizioni d i equi l ibr io fra d o m a n d a e of
ferta es is tente fra i paesi m e m b r i . Tu t t av i a , 
si p u ò r i t ene re che ogni paese del la C o m u n i t à 
europea av rà , a lungo te rmine , un b i lanc io 
chimico in equ i l ib r io . 

Anche dal p u n t o di vista del c o m m e r c i o 
con l 'es tero, la Comuni t à europea a n d r à 
s e m p r e p iù conf igurandosi come u n a ben de
finita a rea c h i m i c a che dovrà m a n t e n e r e ne l l a 
sua g lobal i tà u n certo potenziale di espor ta
zione al di fuori de l l ' eu ropa . Queste possi
bil i tà di espor taz ione dovranno essere at ten
t a m e n t e va lu ta t e t enendo conto che le oppor 
tun i t à di e spo r t a re a merca t i ex t r aeu rope i 
sono fa ta lmente dest inate a d i m i n u i r e . 

Gli stessi p rodu t to r i di greggio del n o r d 
Africa e del m e d i o or iente d ispongono di m a 
terie p r i m e e di r isorse f inanziarie pe r ini
z iare un ' a t t i v i t à p rodu t t iva dei prodot t i pe
t ro lchimic i p r i m a r i su la rga scala. La tecno
logia di tali p roduz ion i , che oggi poss iamo 
definire commodilies, cioè beni di c o n s u m o 
cor ren te , è o r m a i l ibe ramente d isponibi le a 
tut t i . 

Ana loghe considerazioni possono va lere 
pe r mol t i paes i de l l ' es t europeo le cui p r o 
duzioni c h i m i c h e sono in con t inua cresci ta 
e cominc iano ad a l imen ta re u n a cor ren te di 
impor taz ione n e l l ' E u r o p a occidentale, 
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Occorre infine t ene r p r e sen t e la concor
renza g iapponese e la forte pos iz ione p r o 
du t t iva degl i Sta t i Uni t i d ' A m e r i c a , ques t i 
u l t imi; favori t i in pa r t i co la re d a m a t e r i e p r i 
m e a> basso costo e da l l a r ecen te sva lu taz ione 
del do l l a ro . 

P e r q u a n t o r i g u a r d a la necess i tà di a r m o 
nizzazione del p i a n o ch imico nel contesto 
del la rea l t à eu ropea , occorre anz i tu t to d i r e 
che la s i tuaz ione di cr is i i l lus t ra ta in p re 
cedenza h a d e t e r m i n a t o nel b r e v e t e r m i n e da 
pa r t e de l l ' i ndus t r i a l e c h i m i c a europea , l ' ado
zione di u n certo n u m e r o di m i s u r e , consi
stenti ne l la r iduz ione o r i f a samen to nel 
t empo degli inves t imen t i , ne l la c h i u s u r a di 
impian t i supe ra t i ed an t i economic i , in u n 
processo, d i raz ional izzaz ioni i n t e r n e . 

Le soluzioni p e r a l t r o p rospe t t a t e ne l l u n g o 
t e rmine si s t a n n o s e m p r e p iù o r i en t ando , da 
pa r t e di t u t t e le i m p r e s e ope ran t i in E u r o p a , 
verso l ' asso lu ta necessi tà di u n a razional iz
zazione, a l ivello a l m e n o europeo , dei p ian i 
di inves t imento , onde ev i ta re che visioni 
t r o p p o par t i co la r i e l imi t a t e ad u n singolo 
paese possano p e r p e t u a r e nel t empo , aggra
vandole , s i tuaz ioni d i sovraccapac i t à p ro
dut t iva . 

La nos t r a società r i t i ene che a n c h e l ' in
dus t r i a ch imica i t a l i ana e, q u i n d i , il p i ano 
chimico , d e b b a t ene re in m a g g i o r conto la 
real tà de l la C o m u n i t à eu ropea e che ogni 
sforzo deve essere compiu to pe r a rmoniz 
zare i s ingoli p r o g r a m m i naz iona l i nel qua
dro del le esigenze di ogni s ingolo paese . 

U n sugge r imen to che è emerso dà pa r t e 
di n u m e r o s e imprese c h i m i c h e europee è 
a p p u n t o que l lo di c r e a r e u n a m a g g i o r e coo
peraz ione t r a le associzioni c h i m i c h e dei sin
goli paesi onde far confluire in u n o rgano r a p 
presen ta t ivo sovranaz iona le (« Cefis »), p iena
me n te r iconosciuto da l le Commiss ion i del la 
Comuni t à eu ropea , tu t t i g l i e lement i neces
sar i ad u n a p r o g r a m m a z i o n e eu ropea del la 
indus t r i a ch imica . 

Quanto sopra ci s e m b r a in accordo con Io 
spir i to del p r o g r a m m a di p romoz ione del la 
indus t r ia ch imica i t a l i ana , reso noto lo scorso 
g iugno 1971. L ' i n d u s t r i a ch imica i ta l iana , 
infatt i , si è quas i c o m p l e t a m e n t e isolata 
poiché le imprese i t a l i ane non solo non si 
sono or ien ta te verso l ' adoz ione di u n ca
ra t te re mul t inaz iona le m a , p e r s e g u e n d o u n a 
poli t ica di s t re t ta a u t o n o m i a , h a n n o addir i t 
t u r a sciolto molt i dei l egami prees is tent i con 
imprese in te rnaz iona l i . 

Se mi pe rme t t e , s ignor P r e s i d e n t e , vorre i 
cone ludere d a n d o a l c u n e pa r t i co la r i t à sui 
p rob lemi de l l ' i ndus t r i a ch imica i ta l iana . 

I sudde t t i concett i di a rmonizzaz ione dei 
p ian i di ogni indus t r i a naz iona le nel conte
sto europeo non devono pe ra l t ro far t rascu
ra re la soluzione dei p iù impor tan t i ed ur 
gent i p r o b l e m i s t r e t t amen te connessi con la 
par t ico la r i tà de l la s i tuaz ione d e l l ' i n d u s t r i a 
ch imica i ta l iana . L ' i n d u s t r i a ch imica i t a l i ana 
infatti soffre, forse in m o d o p i ù acuto di 
a l t r i paes i eu rope i , la cr is i i n t e rnaz iona le in 
corso a causa de l la sua s i tuaz ione di sotto
d i m e n s i o n a m e n t o e di s o v r a d i m e n s i o n a m e n t o 
di scarso sv i luppo nei settori del la ch imica 
der iva ta e fine del la difficoltà di c rea re in
f ras t ru t tu re pe r u n suo a rmon ico sv i luppo , 
del la deficienza di u n adegua to potenzia le di 
r icerca scientifica che è a l la base di ogni 
val ido sv i luppo futuro . La poli t ica, s ino ad 
oggi segui ta , degl i incent ivi , r iconosciu ta va
l ida sopra t tu t to pe r le aree del Mezzogiorno, 
può essere ce r t amen te u n o s t r u m e n t o va l ido 
per r isolvere al le radici i p rob lemi de l l ' i ndu -

j s t r ia ch imica a condizione che. essi r i su l t ino 
j in u n a ut i l izzazione v e r a m e n t e a p p r o p r i a t a 
I delle r isorse p u b b l i c h e nei settori di m a g -
j giore necessi tà . Ci t iamo a lcuni t ra quel l i che , 
j a nos t ro p a r e r e , dovrebbero essere i c r i t e r i 

informator i di tale po l i t i ca : p r io r i t à a l la 
real izzazione del le necessar ie in f r a s t ru t tu re 
ed ai con t r ibu t i di r icerca acce r tamento del le 
reali capaci tà tecnico-finanziarie del le s ingole 
imprese , a t t en ta va lu taz ione del la economi
cità e de l la funzione sociale dei var i invest i 
men t i p ropos t i , con par t i co la re r i f e r imen to 
ai t e m p i di rea l izzazione ed al la ub icaz ione 
geografica (1), sne l l imen to del le p r o c e d u r e 
bu roc ra t i che di assegnazione e razional izza
zione dei va r i imp ian t i di p roduz ione esi
s tent i . 

È ausp icab i le che i notevoli incent ivi fi
n a n z i a r i chiest i d a l l ' i n d u s t r i a ch imica p r i 
m a r i a - in pa r t i co la re dai steam-crackers -
non s iano usa t i p e r c reare u n a s i tuazione di 
sovracapaci tà che av rebbe conseguenze dan 
nose anche s u l l ' i n d u s t r i a del la ch imica se
condar ia e de l la pa rach imica che, come è 
noto, offrono magg io r i oppo r tun i t à di occu
paz ione . In u n certo senso qu ind i gli incen
tivi po t r ebbe ro ostacolare il r a g g i u n g i m e n t o 
di que i fini sociali pe r i qua l i sono stat i 
creat i . 

Su l l a base dei p r inc ip i e delle considera
zioni che vi ho s o m m a r i a m e n t e espresso, vor
rei b r e v e m e n t e r i a s s u m e r e i p r inc ip i ai qua l i 
secondo noi il p i a n o chimico i ta l iano do
vrebbe i sp i ra r s i : 

1) essere basa to quan to p iù possibi le su 
previs ioni rea l i s t iche in modo da consent i re 
uno sv i luppo sano ed efficiente de l l ' i ndus t r i a , 
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in g rado sopra t tu t to di pe rme t t e r e eventual i 
au tof inanz iament i ; 

2) ga ran t i r e u n certo g r a d o di flessibi
lità in modo da poter lo a d e g u a r e rap ida
m e n t e al m u t a r e del la c o n g i u n t u r a de l l ' i ndu
s t r ia ch imica i ta l iana e in t e rnaz iona le ; 

3) essere i nquad ra to in u n a visione eu
ropea ed in te rnaz iona le ; 

4) favorire la col laborazione e l ' au todi 
sc ipl ina sia t ra le società i ta l iane sia t ra que
ste e le società europee , allo scopo anche di 
ass icura re un s e m p r e p i ù s t re t to collega
m e n t o t ra l ' i ndus t r i a ch imica i t a l i ana e que l la 
europea . 

Con questo ho t e r m i n a t o la m i a esposi
zione e r ingraz io il s ignor P re s iden te e gli 
onorevoli m e m b r i de l Comita to d ' i ndag ine 
conoscit iva del la loro cortese a t tenzione. 

P R E S I D E N T E . Ringraz io a m i a volta , an
che a n o m e del Comita to che ho l 'onore di 
pres iedere , Mis ter N o r m a n Barn pe r il suo 
in te rven to e cedo senz ' a l t ro l a pa ro l a ai col
leghi che in t endano porgl i del le d o m a n d e . 

PEGGIO. Ascol tando la re laz ione del p re 
s idente del la « Shel l i t a l i ana » h o avu to l ' im
press ione che egli sia venu to a di rc i che ciò 
che è bene per la « Shel l » è bene per l 'Eu
ropa , r i echeggiando così il mot to del pres i 
den te di u n ' a l t r a società mu l t i naz iona l e . 

In sostanza i l p res iden te de l la « Shel l 
i t a l i ana » ci h a detto che d o v r e m m o r ivedere 
tu t t i i p r o g r a m m i di inves t imento . Io capi
sco che l ' esponente di u n a società mu l t i na 
zionale non possa che p a r l a r e bene del le 
società mul t inaz iona l i . F r a n c a m e n t e , conosco 
la « Shel l i t a l iana » per quel lo che fa nel 
nos t ro paese ed essa si d i s t ingue pe r avere 
il p ropr io b i lancio s i s t emat i camente in pas
sivo. A causa di qual i fatti ? P e r c h é ? Non 
è forse perché è u n a società mu l t i naz iona l e 
la qua le fa paga re al la « Shel l i t a l iana » il 
greggio ad u n prezzo super io re a quel lo ef
fettivo di merca to ? 

Io capisco bene che il p r e s iden t e de l la 
« Shel l i ta l iana » r accomand i a l l ' I t a l i a di in
cent ivare la presenza e lo sv i luppo di società 
mul t inaz iona l i a n c h e nel set tore de l l ' i ndu 
s t r ia chimica , e, del resto, c redo che contat t i 
s iano già in corso per confer i re u n cara t te re 
mul t inaz iona le al le imprese ch imiche in 
I tal ia. 

Ma è p ropr io fatale che si debba a r r i v a r e 
a quel la fo rma di coo rd inamen to dei p ro
g r a m m i de l l ' i ndus t r i a ch imica in E u r o p a pe r 

ga ran t i r e la reddi t iv i tà degli i m p i a n t i ? Certo, 
i profìtti s a r a n n o tan to maggior i q u a n t o mag
giore sa rà la e l iminaz ione dei mot iv i di con
correnza t ra le var ie imprese . Oggi vi è con
cor renza per q u a n t o r i g u a r d a gli inves t iment i 
e il loro costo si riflette sui profitti del le 
imprese . Ma se l ' I ta l ia dovesse ade r i r e ad 
u n a tale impostaz ione , noi finiremmo per 
avere l 'accet tazione del ruolo m a r g i n a l e che 
il nostro paese h a a t t u a l m e n t e nel c ampo 
del la ch imica . Noi s iamo in u n a s i tuazione 
di difficoltà, di deficit del la b i lancia commer
ciale, tan to per ind iv idua re u n dato che in 
definitiva e sp r ime abbas t anza e loquen temente 
la nos t ra condiz ione; il deficit de l la bi lancia 
commerc ia le del la ch imica è cresciuto nel 
corso del 1971. Se noi dovess imo ade r i r e ad 
u n a forma di pianificazione degli investi
ment i a livello in te rnaz iona le , finiremmo per 
accettare u n a s i tuazione di infer ior i tà r ispet to 
agli a l t r i paesi , pe r f renare lo sv i luppo del 
nost ro paese e i m p e d i r e m m o q u i n d i il supe
r amen to del r i t a rdo de l l ' I t a l i a in questo set
tore e ne l g r a d o di sv i luppo complessivo 
della nos t ra economia . Come è possibi le p ro
por re cose di questo genere in u n paese che 
ha bisogno di sv i luppars i i n t ensamen te ? 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Forse il mio i ta l iano è peggiore di quan to 
pensass i , pe rché non ho pa r l a to di necessi tà 
di pianificazione sul p iano europeo. Ho par
lato di u n contat to , di u n dialogo t ra u n a 
associazione - d i re i - delle imprese in Eu
ropa e t ra i va r i Governi . Non ho ma i pen
sato che, seguendo ques ta s t r ada , l ' i ndus t r i a 
i ta l iana, cioè il se t tore pe t ro lch imico , possa 
soffrirne. Il p i ano ch imico l imi ta l ' esame dei 
p rob lemi del set tore quas i esc lus ivamente 
a l l ' I ta l ia , che vende poco a l l ' es tero . Il futuro 
svi luppo de l l ' i ndus t r i a ch imica i ta l iana , come 
p a r t e di u n set tore pe t ro lch imico , deve es
sere più europeo. 

E R M I N E R O . T r a le osservazioni cr i t iche 
ella ha fatto s u l l ' a n d a m e n t o de l l ' i ndus t r i a 
ch imica i ta l iana vi è quel la di un ' a ccen tua t a 
au ta rch ia di sv i luppo . Vorre i sapere a tal 
proposi to pe rché e come è finito quel tenta
tivo di accordo t ra indus t r i e diverse che 
aveva por ta to al la « Monteshel l ». 

La seconda d o m a n d a è la seguente : come 
ma i la Shel l non h a r i t enu to di in tervenire 
ne l settore chimico nel nost ro paese ? 

Vorrei fo rmula re u n ' u l t i m a d o m a n d a . Voi 
considerate abbas t anza realist ici i tassi di 
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sv i l uppo del se t tore ch imico a seconda del 
g r a d o di m a t u r i t à delle s ingole economie . 
Qual i sono, t enu to conto di ques to sviluppo,-
i p r o g r a m m i ne l set tore ch imico p r i m a r i o 
ohe il suo g r u p p o h a come p rospe t t iva a l i 
vel lo e u r o p e o ? 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
P e r q u a n t o r i g u a r d a la « Monteshe l l », q u e 
sto « p roge t to d i m a t r i m o n i o » e b b e o r i g i n e 
d a u n motivo p r e c i s o : la « Monteca t in i », d a 
u n a p a r t e , e ra quas i l imi t a t a ne l l a s u a a t t i 
v i tà in Italia, in q u a n t o m a n c a v a di u n a r e t e 
di d i s t r ibuz ione fuori da l l ' I t a l i a d a l l ' a l t r a 
She l l voleva e n t r a r e nel merca to i ta l iano ne l l a 
fase p r o d u t t i v a e d i s t r ibu t iva e poteva of
f r i re a l la « Monteca t in i » u n a a t t iv i tà c o m p l e 
m e n t a r e . I n defini t iva la « Monteca t in i » of
f r iva i m p i a n t i d i p roduz ione i ta l ian i e la 
She l l u n a re te di d i s t r ibuz ione eu ropea e in
t e rnaz iona le . Questo fu il mot ivo del cosid
de t to m a t r i m o n i o . P e r c h é si a r r i vò poi al 
d ivorz io ? È mol to sempl ice d a sp i ega re . 
Dopò la fusione t r a la « Monteca t in i « e il 
g r u p p o « Ed ison » q u a l e s i tuaz ione si c reò ? 
Vi e ra da u n a p a r t e u n a società « Monted i -
son » « Shel l », in cui la « Shel l » aveva il 
50 p e r cento , come la « Monted i son » ; m e n t r e 
d a l l ' a l t r a p a r t e vi e rano i m p i a n t i in d i r e t t a 
concor renza con ques t i u l t i m i , dove l a « M o n 
ted ison » aveva il 100 p e r cento ( impian t i di 
P r io lo , Venezia , Man tova , F e r r a r a ) . Vi e r a 
q u i n d i u n d i re t to conflitto di in teress i t r a le 
d u e socie tà ; pe r ques to mot ivo vi è s ta to il 
« d ivorz io ». 

ROMUALDI . M a anche q u a n d o fu fatto 
il « fidanzamento » vi e ra ques ta s i tuaz ione . 

DIAZ, Direttore per la chimica della 
«Shell italiana ». I l « f idanzamento » si fece 
con u n a società che aveva d u e i m p i a n t i pe
t ro lch imic i a F e r r a r a e a Br ind i s i , e n o n si 
fece con la « Ed i son ». I m p r o v v i s a m e n t e ci si 
è t rova t i d i f ronte ad u n a mogl ie che aveva 
u n ' a l t r a faccia. 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Q u a n t o a l la seconda d o m a n d a , u n a vo l ta av
v e n u t o il d ivorz io , il g r u p p o « She l l » decise 
d i a n d a r e avan t i pe r u n cer to pe r iodo inve
s t endo in a l t r i paes i (e ciò è u m a n o d a u n 
p u n t o di v is ta psicologico) a s p e t t a n d o gli 
s v i l u p p i in I ta l ia . Si e r a a l l o r a ne l 1967. 
Adesso , ne l 1972, il p i a n o ch imico è sotto 
d i scuss ione e p r i m a di p r e n d e r e u n a deci

s ione des ide r i amo vede re c o m e v a n n o le cose. 
Abb iamo pe rò a lcuni proget t i che sono al
l ' esame del « Cipe ». 

DIAZ, Direttore per la chimica della 
« Shell italiana ». A b b i a m o al lo s tato di s tudio 
a lcuni proget t i ; p a r t e di essi è s ta ta presen
ta ta ai min i s te r i competen t i . Si t r a t t a di nostr i 
proget t i di p roduz ione e di inves t imen to nel
l ' i ndus t r i a c h i m i c a i t a l i a n a ad al to conte
n u t o tecnologico e ad elevato po te re , indut
t ivo in successive i ndus t r i e a va l le , pe r esem
pio la p roduz ione di poliol i a T a r a n t o . I 
polioli cost i tuiscono u n o degl i e lement i fon
damen ta l i di a l t r e m a t e r i e , come dei pol iu
re tan i espans i . A b b i a m o allo s tud io anche 
a l t r i proget t i , s e m p r e del lo stesso t ipo, m a 
relat ivi ari a l t r e p roduz ion i ( res ine s inte t iche, 
a lcuni solventi par t i co la r i , eccetera) : lavo
r i a m o i n s o m m a seguendo la nos t r a idea di 
va lu t a r e a c c u r a t a m e n t e la cons is tenza du ra 
tu ra degli inves t iment i nel t e m p o . 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
P e r q u a n t o r i g u a r d a poi i p i a n i futur i in 
Eu ropa , m i t rovo in difficoltà a forni re delle 
r isposte precise. Posso solo d i r e che la no
s t r a società - come a l t re , in E u r o p a - sta 
e s a m i n a n d o qua l i p o t r a n n o essere i nos t r i 
futur i inves t iment i , t enendo conto del la si tua
zione a t tua le . Noi s p e r i a m o che si possa svi
l u p p a r e u n a t t egg iamen to p iù raz iona le nel
l ' ambi to del set tore stesso, p r e n d e n d o dei 
contat t i a Bruxe l les , in m o d o da vede re p i ù 
c h i a r a m e n t e qua l è il q u a d r o di r i fe r imento 
de l la s i tuazione . Posso a g g i u n g e r e che ab
b i a m o r idot to - non d ra s t i c amen te , m a co
m u n q u e in u n a cer ta m i s u r a - i nostri , p i an i 
d i inves t imento . Non va le infat t i la pena di 
fare d ive r samen te , oggi come oggi , e anche 
n e l l ' i m m e d i a t o fu turo d i c i amo p e r qua t t ro 
c inque a n n i cons ide rando che tan t i n e pas
se ranno , fra la decis ione di i n t r a p r e n d e r e 
qualcosa, gli appa l t i , le cos t ruzioni , ecc. 

ANDERLINI . I l P r e s i d e n t e de l la « S h e l l 
i t a l iana » è s tato f ranco con noi , ed io vor
rei esserlo a l t r e t t an to con lu i , anche se la 
d o m a n d a che sto pe r porg l i è u n p o ' imba
r a z z a n t e : des idero p e r ò c h i a r i r e a l cune que
st ioni che r i t engo in te ressan t i . 

L 'onorevole P re t i , P r e s i d e n t e de l la Com
miss ione b i lanc io , che è s ta to pe r l ungh i ann i 
Min is t ro del le finanze in va r i Governi , h a 
avu to occasione d i d i r e ufficialmente in Com
miss ione , (nei confront i d i coloro che soste-



114 QUINTA E DODICESIMA COMMISSIONI RIUNITE 

nevano che il b i lancio delle società mu l t i na 
zionali - pa r t i co l a rmen te quel le operan t i nel 
settore pe t ro lch imico - non cor r i spondevano 
ai dat i reali del la loro s i tuazione economica 
in te rna) che i b i lanci di tali società non e rano 
stati accettati dal Min i s t e ro delle finanze come 
base per la re la t iva tassazione. C'è stato qua l 
cuno di noi che h a dub i t a to di questo fatto, 
anche pe rché il Min i s t ro Pre t i non è s tato 
l 'un ico Min is t ro del le finanze di quest i ul t i 
m i decenni . Ora le chiedo, dot tor Bain , se 
lei volesse fornirci dei ch i a r imen t i in mer i to , 
dicendoci se è vero o no che il b i lancio della 
sua società non è stato accettato dal Mini 
stero delle finanze come base di u n a discus
sione su l l ' impon ib i l e . 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
P e r quan to r i g u a r d a la « Shel l i t a l iana », 
non è vero che vi s ia stato u n in tervento del 
Minis t ro del le finanze nei nost r i confronti . I 
nostr i b i lanci sono stat i accertat i a tu t to il 
1968 ed è in corso di acce r t amento il b i lan
cio 1969. Questo è v e r a m e n t e impor t an t e pe r 
noi ed al r i g u a r d o sono asso lu tamente t r an 
qui l lo . Tu t t i pensano che società come la no
s t ra « succh ino », pe r così d i re , invece non è 
vero e non r i en t r a nei nos t r i metodi . 

PEGGIO. M a ci dovrebbe essere uno 
sconto, pe rò ! Q u a n d o 1'« Agip » c o m p r a sul 
merca to in te rnaz iona le pet ro l io dal la stessa 
« Shel l », lo ot t iene con u n o sconto r ispet to 
al prezzo di l is t ino. . . E poi, pe rche la 
« Shel l », v is to che in I ta l ia pe rde s is temat i 
camente , non a b b a n d o n a il merca to i ta l iano ? 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Fino ad oggi c ' e ra u n ut i le a l l ' o r ig ine dove 
si es t rae il g reggio . I b e n not i a u m e n t i degli 
introi t i de i paes i p r o d u t t o r i h a n n o pe rò r ad i 
ca lmente m u t a t o la s i tuazione . 

* • 

ANDERLINI . El la h a par la to delle società 
mul t inaz iona l i e de l l ' oppo r tun i t à che anche 
le az iende i ta l iane si a p r a n o verso u n collo
quio con le a l t re g r a n d i società ch imiche in 
Eu ropa ; h a det to a n c h e che non sugger iva 
la creazione in I ta l ia di società mul t inaz io 
nal i , m a che era, p iu t tos to , favorevole a u n a 
concertazione del la pol i t ica ch imica europea 
a livello del la Commiss ione di Bruxe l les . 
Credo che si r e n d a pe r fè t t amen te conto del 
perché a lcun i in I ta l ia non accett ino volen
tieri l ' idea "della c reaz ione di queste società 
mul t inaz iona l i , cons idera te le condizioni -di 

minor i t à e d i difficoltà in cui gli i ta l iani si 
t rovano nei confronti dei g r a n d i colossi del
l ' i ndus t r i a ch imica europea . Si t eme cioè che 
l'affiliazione di u n a società i t a l i ana n e l l ' a m 
bito delle società europee p iù g r a n d e finisca 
con il toglierci au tonomia , sia p e r q u a n t o ri
g u a r d a i set tori , che la localizzazione, che il 
livello de l l ' occupaz ione : t re cose che a noi 
s t anno p ro fondamen te a cuore , e che u n a 
società mul t inaz iona le non può avere p resen t i , 
visto che la sua s t ra tegia si m u o v e su obiet
tivi e l inee diversi . A questo propos i lo , de
s idero ch iedere a lei u n da to che insis tente
m e n t e ho chiesto anche ad a l t re i l lus t r i per
sonal i tà qui venu te , e che non m i è s tato 
forn i to : in che r appo r to di g randezza , cioè, 
si t rovano le t r e maggior i società i ta l iane 
(« Eni », « Monted ison », « S i r ») r ispet to ai 
g r and i colossi de l l ' i ndus t r i a ch imica europea ? 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Una stat ist ica del 1969 ind icava la « Monte
dison » come la nona società del m o n d o , nel
l ' ambi to delle i ndus t r i e ch imiche . 

DIAZ, Direttore per la chimica della. 
« Shell italiana ». Pe r sp iegare ques ta classi
fica occorre n a t u r a l m e n t e s tabi l i re de i pa ra 
me t r i di confronto. Riferendosi a l l ' i ndus t r i a 
ch imica p r i m a r i a (nel senso in cu i la in tende 
ri p i ano chimico) e l im i t a t amen te ai prodot t i 
di base del la ch imica p r i m a r i a , u n a classi
fica su scala mond ia l e poneva la « Montedi 
son » (forse r e l a t ivamente al la sua divis ione 
pe t ro lchimica) al n o n o posto. S i t r a t t a di 
u n a g radua to r i a fo rmula ta in t e r m i n i d i fat
tu ra to net to. 

ANDERLINI . È possibi le conoscere il r ap 
por to t ra la « Montedison » e l a « Dupon t » 
in t e rmin i dì fa t tura to ? 

DIAZ, Direttore per la chimica della 
«Shell italiana». Ne l 1969 la « D u p o n t » 
aveva u n fa t tura to di 3.220 mi l ion i d i dol lar i 
contro i 1.450 mil ioni di dol lar i de l la « Mon
tedison », s e m p r e p a r l a n d o nei t e r m i n i del la 
m i a precedente r isposta . 

LA MALFA GIORGIO. La m i a p r i m a do
m a n d a è l a seguente : gli imp ian t i della 
« Mort teshel l », q u a n d o furono lasciati da 
ques ta , e r a n o t ecnológicamente profittevoli , 
e potevano essere- i r iantenut i in tal i con
dizioni ? 
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DIAZ, Direttore per la chimica della 
« Shell italiana ». N o n sono in possesso di 
cifre al r i g u a r d o . Faccio c o m u n q u e no ta re 
che la. « Shel l » n o n ebbe il t empo di valu
tare in p i e n o il g r a d o di prof i t tabi l i tà degli 
impiant i di Br ind is i ( che . forse cos t i tu i rono 
una delle cause de l le difficoltà economiche e 
f inanziarie de l la vecchia Monteca t in i ) , e di 
quell i di F e r r a r a , da to il m o d o in cui av
venne il d ivorzio t r a le d u e società. Posso 
pe rò d i re che i p r i m i accusavano sopra t tu t to 
deficienza di i n f r a s t r u t t u r e (ad esempio vi 
era scarsi tà d ' a c q u a ) , m e n t r e i secondi e rano 
già vecchi e non h a n n o sub i to modificazioni 
n e p p u r e in segu i to . 

LA M A L F A GIORGIO. È possibi le che 
una az ienda c h i m i c a dì b u o n e d imens ion i che 
si occupi d i t r a s fo rmaz ione di prodot t i pe t ro l 
chimici possa r i su l t a r e profit tevole ? Q u a n t o 
deve scende re a va l le u n a indus t r i a petrol
chimica pe r essere sufficientemente profit te
vole ? E verso qua l i set tor i di ch imica der i 
vata d e v e t e n d e r e : verso le fibre, le ma te r i e 
p las t iche, le res ine , i co loran t i ? Ed in pa r 
t icolare esistono dei l egami di n a t u r a tecno
logica t ra l ' i n d u s t r i a pe t ro l ch imica ed il set
tore fa rmaceut ico , e, in caso affermativo, si 
t ra t ta d i l egami s t re t t i ? 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Non sono in g r a d o di r i sponde re a tu t t e le 
d o m a n d e r ivo l t emi da l l ' onorevo le La Malfa , 
essendo ques te di vas ta po r t a t a . P e r q u a n t o 
r igua rda p e r ò la p r i m a p a r t e , m i l imi te rò 
a far no t a re che le g rosse società in ternaz io
nali ope ran t i ne l se t tore pe t ro lch imico , in 
g ran pa r t e n o n sono legate al set tore pe t ro
l i fero: ciò e v i d e n t e m e n t e significa che esse 
riescono ad essere profi t tevoli p u r senza 
questo l egame . 

LA M A L F A GIORGIO. Si p u ò fare a m e n o 
del cracking, a l lo ra f 

DIAZ, Direttore per la chimica della 
« Shell italiana ». Sì , a m i o avviso. Credo c h e 
o rma i s ia cosa n o t a che ne l n o r d E u 
ropa - come il p i a n o ch imico h a messo in 
evidenza - a v v e n g a n o degl i s cambi di e t i lene. 
Ad esempio , la « Basf » pa r t ec ipa con a l t re 
società ad u n cracker ed u t i l izza u n a p a r t e 
del l 'e t i lene p e r a l c u n e t r a s fo rmaz ion i . Le 
società tedesche (« Basf », « Bayer », eccetera) 
costi tuiscono u n e sempio di società che h a n n o 
real izzato l ' i n t eg raz ione a val le u t i l i zzando 
le ma te r i e p r i m e del cracker senza inves t i re . . . 

ROMUALDI . Cioè senza p a r t e c i p a r e di
r e t t amen te al la p roduz ione . 

DIAZ, Direttore per la chimica della 
« Shell italiana ». In u n secondo m o m e n t o 
ques te società h a n n o par tec ipa to al cracker; 
ad esempio , la « Shel l » pa r t ec ipa al famoso 
et i lenodot to de l la R u h r . Desidero po i sotto
l ineare che del t e rmine « pe t ro lch imico » 
oggi si abusa . P r a t i c a m e n t e tu t t a l ' i ndus t r i a 
c h i m i c a organica può definirsi pe t ro lch imica 
in q u a n t o non ut i l izza p iù ma te r i e p r i m e ve
getal i , bensì der ivat i del petrol io . Di conse
g u e n z a u n a società che acquis t i e t i lene di
ven ta , pe r definizione, u n a società pe t ro lch i 
mica ; al l imite es t remo a n c h e u n a società 
che p r o d u c a coloranti può essere così definita 
in q u a n t o le ma te r i e p r i m e d a essa u t i l izza te 
h a n n o , sia p u r e l on t anamen te , o r ig ine petrol
ch imica . L 'onorevole La Malfa h a poi chiesto 
s ino a qua l p u n t o u n a società c h i m i c a d e b b a 
in tegra r s i a valle per a m p l i a r e la p rop r i a 
prof i t tabi l i tà . Ebbene , penso che a ques ta 
d o m a n d a così vasta sia difficile r i s p o n d e r e : 
t u t t av ia non credo che il ve ro p r o b l e m a sia 
quel lo di a m p l i a r e la p r o p r i a poss ib i l i tà di 
au tof inanz iamento , di inves t iment i economici , 
di in tegraz ione a val le . 

ANDERLINI . El la non c rede a l la vert ica
l izzazione ? 

DIAZ, Direttore per la chimica della 
« Shell italiana ». Non c redo al la vert ical iz
zazione: ogni singolo inves t imen to dovrebbe 
essere va lu ta to in u n contesto naz iona le , e, 
se possibi le , ancora p iù ampio . 

P e r q u a n t o r i g u a r d a l ' u l t ima d o m a n d a 
posta da l l 'onorevole La Malfa d e b b o affer
m a r e che , a m io avviso, u n ' i n d u s t r i a fa rma
ceut ica può essere anche svincola ta da u n a 
a t t iv i tà p u r a m e n t e pe t ro l ch imica : la cara t te 
r is t ica de l l ' i ndus t r i a f a rmaceu t i ca v a indivi
d u a t a sopra t tu t to ne l la fondamen ta l e at t ivi tà 
di r icerca . 

P R E S I D E N T E . Vorrei ch iedere al Pres i 
dente Bain, ne l la sua qua l i t à al c i t t ad ino di 
u n paese che p u ò v a n t a r e nel se t tore de l l ' in 
d u s t r i a ch imica esper ienze, t r ad iz ion i e di
mens ion i eccezionali , e d i p r e s iden t e del la 
She l l i ta l iana , u n giudiz io sul lo sforzo che 
l ' I t a l i a h a real izzato negl i a n n i de l dopo
g u e r r a pe r rafforzare la sua s t r u t t u r a indu
s t r ia le ne l r a m o ch imico , facendo r icorso ad 
incent iv i g iudicat i a l l ' es tero eccessivi m a che , 
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i n d u b b i a m e n t e , h a n n o por ta to il nos t ro paese 
- p u r con tu t t i i difetti cui ella p r i m a ac
cennava - ad u n a presenza asso lu tamente 
inspe ra ta fino a qua lche a n n o fa. 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Sono c i t tad ino b r i t ann ico di nasci ta , m a mi 
sento anche c i t tadino i ta l iano. P e r q u a n t o 
concerne gli incentivi , debbo d i r e che essi 
cost i tuiscono u n soggetto mol to discusso, m a 
po l i t i camente sono p iq o m e n o accet tabi l i . 
Si usa ques to s is tema non sol tanto in I ta l ia , 
m a in tu t ta l 'Eu ropa , compresa l ' I ngh i l t e r r a ; 
posso d i re sol tanto che mi s e m b r a che in 
I ta l ia ques te incent ivazioni s iano u n p o ' 
t roppe . 

P R E S I D E N T E . T roppo sproporz iona te an
che in cons ideraz ione del nos t ro livello di 
p a r t e n z a ? 

ROMUALDI . Sa rebbe o p p o r t u n o conoscere 
da qua l i l ivelli sono par t i t i gli a l t r i paes i . 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Come h o det to , si t r a t t a di u n a poli t ica p iù 
o m e n o accet tabi le . Noi pens i amo che ques ta 
pol i t ica d e b b a essere fatta in m o d o d iverso ; 
l ' incent ivo deve essere senz 'a l t ro concesso, 
m a in m i s u r a ragionevole e t enendo conto 
del la s i tuaz ione par t i co la re di u n a cer ta re
gione e dei suoi p u n t i deboli r i g u a r d a n t i le 
i n f r a s t ru t tu re (come s t rade , e let t r ic i tà , m a n o 
d 'ope ra , a r t ig ian i qualificati , eccetera) . Quin
di , nel p i a n o di sv i luppo genera le del paese , 
u n a decis ione che r i g u a r d i u n a d e t e r m i n a t a 
regione, deve t ene r conto di quest i svantaggi 
ed in t e rven i re con gli incent ivi in m i s u r a 
adegua ta . Direi , pe rò , che non b i sogna a n d a r e 
al di là di u n certo l imi te , a l t r imen t i si 
r i schia di incor re re in u n o squ i l ib r io t ra 
regione e regione . 

S e m p r e p a r l a n d o in senso genera le , noi 
pe ns i a m o che ques te incent ivazioni si deb 
b a n o r ivolgere di p i ù al set tore fiscale in 
m o d o d a consent i re u n p i ù r ap ido a m m o r t a 
m e n t o degli imp ian t i , onde g iunge re al p u n t o 
in cui le i ndus t r i e possano essere in g r a d o 
di a n d a r e avan t i da so le : di essere in u n a 
pa ro la autosufficienti. 

BASLINI . E s tato det to che il p i a n o chi
mico naz iona le deve essere r ivis to e si è a n c h e 
accennato al fatto che in esso si p a r l a note
vo lmen te de l l ' e t i l ene . Ora , s tabi l i to ques to , 
qual i osservazioni voi fate al p i ano stesso ? 

Trova te che gli obiett ivi di p rev i s ione in esso 
contenut i s iano eccessivi ? 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
A nos t ro p a r e r e le previs ioni sono state 
t roppo ot t imis t iche . 

TOCCO. In precedenza u n collega ha 
par la to dei b i lanci del la « Shel l » che s a r eb 
bero stat i p resen ta t i in u n certo m o d o . 

BAIN. Sono t r anqu i l lo su ques to p u n t o . 

TOCCO. Posto che r i sponda a ver i tà 
q u a n t o affermato ne i b i lanci e cioè che la 
« Shell » è in pe rd i t a (si po t r ebbe obie t ta re 
a l lora : pe rché la « Shel l » non se n e va ? 
Ma io non pongo ques ta d o m a n d a p e r c h é 
u n a az ienda ser ia può affrontare a n c h e pe
r iodi di perd i ta ) e che eserci ta sol tanto l 'at
t ività di raffineria a T a r a n t o e a l t rove e che 
da ques ta a t t ivi tà d i raffineria si o t tengono 
u n a infinità d i p rodot t i senza l 'u t i l izzazione 
dei qua l i il q u a d r o economico sa rebbe defi
c i tar io; (anche in S a r d e g n a la a S a r a s » h a 
messo in opera uno s tab i l imento che occupa 
- m i dicono - 750 un i t à a questo propos i to) , 
io mi d o m a n d o : come ma i la « Shel l » non 
ut i l izza i sot toprodot t i de r ivan t i da l la raffi
naz ione ? 0 se invece li ut i l izza, che uso fa 
dei sot toprodott i che escono dal lo stabil i 
m e n t o di T a r a n t o ? 

BAIN, Presidente della « Shell italiana*. 
La cosa è un p o ' compl ica ta . T a n t o pe r fare 
u n e sempio : da u n a p a r t e vi è u n ba r i l e di 
greggio, m e n t r e da l l ' a l t r a vi è u n a de te rmi 
na ta d o m a n d a . Il nos t ro mes t ie re è quel lo 
di p r ende re questo bar i l e di greggio e tra
s formar lo in m o d o da sodisfare la d o m a n d a 
che è s ta ta fat ta . S e . ques ta cambia , o dob
b iamo cambia re il greggio, o p p u r e dobb iamo 
c a m b i a r e il s i s tema di t ras formazione . 

TOCCO. Avete dei so t toprodo t t i ? 

ANDERLINI . Certo che li h a n n o : li 
vendono I 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Noi vend iamo tut to se vi è d o m a n d a . 

DELFINO. El la h a fatto cenno alla con
cor renza che esiste fra p r o d u z i o n e europea , 
e qu ind i i ta l iana, e p roduz ione g iapponese 
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e s t a tun i t ense , h a poi p a r l a t o de l la possi
b i l i tà d i u n a p roduz ione d i re t ta pe r la chi
mica di base da p a r t e di a l t r i paes i p rodu t 
tor i d i pet rol io . P o t r e b b e ch ia r i rc i megl io 
ques te affermazioni ? 

Collegate a ques te d o m a n d e vi è poi il 
p rob l ema re la t ivo a l la convenienza nel t ra
spor to de l l ' e t i lene . Cosa p u ò dirc i in pro
p o s i t o ? 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
P e r q u a n t o r i g u a r d a la p r i m a d o m a n d a , non 
mi r i su l ta che vi s i ano iniz ia t ive concre te 
in proposi to . In ogn i m o d o n o n r i t engo 'bUona 
poli t ica legars i a paes i c h e n o n offrono ga
ranz ie di s tabi l i tà pol i t ica . 

DIAZ, Direttore per la chimica della 
« Shell italiana ». L a t r a spor t ab i l i t à de l l ' e t i 
lene costi tuisce t u t t o r a u n p r o b l e m a tecnico 
mol to complesso . Avviene di solito pe r mezzo 
di pipe-lines. 

DELFINO. Il t r a spor to de l l ' e t i l ene av
viene al lo s tato gassoso ? 

DIAZ, Direttore per la chimica della 
« Shell italiana ». No, a l lo stato l iqu ido se 
via nave . L 'e t i l ene , cioè, v i ene por t a lo ad u n a 
cer ta t e m p e r a t u r a in special i s taz ioni di com
press ioni e v iene r iconver t i to al lo s tato gas
soso a l l ' a r r ivo . Il t r a spo r to v ia p ipe l ine av
viene al lo s tato gassoso. Non credo c o m u n q u e 
che sia ipot izzabi le u n t r a spor to di e t i lene , 
ad esempio , da l n o r d Africa a l la Sici l ia . 

S ta di fatto, p e r ò , che ogni paese in via 
di sv i luppo inizia , o r i t i ene di dove r in iz iare , 
la p r o p r i a a t t iv i tà ch imica indus t r i a l e a t t ra 
verso u n suo cracker ne l q u a l e n o n si l imi
terà a p r o d u r r e e t i lene , m a a n c h e le p r i m e , 
p iù facil i , m a t e r i e p las t i che . Ciò, pe r no i , 
è mol to i m p o r t a n t e ai fini de l la va lu taz ione 
del le poss ibi l i tà di espor taz ione di u n ce r to 
paese. 

DELFINO. In sos tanza , lo sv i luppo del la 
ch imica è legato a l l a pe t ro l ch imica e, q u i n d i , 
al pe t ro l io . È s ta to osserva to come il c o n s u m o 
di pet ro l io al fine de l la c reaz ione di energ ia 
sia eccessiva r i spe t to a quel lo re la t ivo al la 
p roduz ione c h i m i c a . In a l t re pa ro le , ne l la 
p roduz ione gene ra l e di pe t ro l io , u n a percen
tuale t roppo l imi t a t a è r i s e rva t a a l l 'u t i l i zza
zione ch imica . Non r i t i ene che s a r e b b e op
p o r t u n o r i s e r v a r n e u n a quo ta m a g g i o r e a l la 
p roduz ione ch imica ? 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
È previs to che ne i p ross imi qu ind ic i o ven t i 
ann i il consumo di i d r o c a r b u r i p e r energ ia 
sa rà p e r c e n t u a l m e n t e in a u m e n t o , sa lvo che 
nel f ra t t empo n o n in t e rvenga u n a ve ra inno
vazione tecnica che sost i tuisca a l m e n o in 
pa r t e l ' energ ia n u c l e a r e a l l ' ene rg i a finora 
impiega ta . 

DELFINO. Cosa ci può d i r e in m e r i t o al le 
r iserve pet ro l i fere a n c o r a esis tent i ? 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Q u a n d o comincia i la m i a c a r r i e r a in amer i ca , 
nel 1949, r icordo che secondo a l c u n i s tudiosi 
le r i serve d i pe t ro l io grezzo si s a r e b b e r o 
esaur i te en t ro qu ind ic i ann i . Oggi, ne l 1972, 
d i spon iamo ancora di r i serve ta l i d a far 
fronte ancora pe r divers i a n n i al fabbisogno 
mo n d ia l e che nel f r a t t empo è a u m e n t a t o no
tevolmente . 

DELFINO. El la h a pa r l a to degl i incentivi 
che in I tal ia , a suo avviso, s a r ebbe ro t roppo 
elevati . A m e r i su l t a che in a lcuni paesi 
europe i , ad e sempio in G e r m a n i a , gli incen
tivi, concessi non già sotto la fo rma di ant i 
cipazioni in conto cap i ta le o come investi
m e n t i a fondo p e r d u t o m a a t t r ave r so tassi 
agevolat i , sono spesso p i ù elevati che in 
I ta l ia . 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Non sono al co r ren te di q u a n t o lei m i d ice ; 
m i r iservo d i far le avere in segui to u n a 
r isposta . 

MASCHIELLA. Vor re i conoscere la sua 
opin ione ed avere r i sposte su l le seguent i 
quest ioni : 

A. - Ri tene te voi che la p r o d u z i o n e del
l 'e t i lene, ne l la m i s u r a p rev i s ta da l p i a n o sia 
condizione p reg iud iz ia l e p e r Io sv i luppo del 
set tore ch imico e pensa t e che ci s iano a l t re 
vie a l t e rna t ive ? 

B. - Avete a n n u n c i a t o la r ichiesta d a p a r t e 
vostra de l la ins ta l laz ione di u n i m p i a n t o pe r 
la p roduz ione di pol iol i . Ebbene , ques t a r i 
chies ta p r e l u d e a d u n vos t ro in se r imen to ver
t icale ne l set tore de l la ch imica in I ta l ia , op
p u r e la r ichies ta si f e rma ad u n impian to 
u n i c o ? E s iccome avete p a r l a t o d i p r o g r a m 
maz ione nel se t tore ch imico , voi avete con
frontato il nos t ro p r o g r a m m a in re lazione 
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alla s i tuaz ione genera le de l l ' i ndus t r i a chi
mica , a l la p roduz ione del le a l t r e società che 
operano nel set tore ed ai loro p r o g r a m m i ? 

C. - P e r quel che r i g u a r d a il p r o b l e m a 
del la raffinazione e d e l l ' i n q u i n a m e n t o : certa
men te la vostra società con t r ibu isce in m i s u r a 
r i l evan te a l l ' i n q u i n a m e n t o a tmosfer ico del no
stro paese , che t r a i paesi europe i , è quel lo 
che raffina il magg io r n u m e r o di tonnel la te 
di greggio (180 mi l ioni c i rca , con la possi
bil i tà di raffinare al t r i 36 mi l i a rd i di ton
nel la te in impian t i ancora in costruzione) . 

L a m i a d o m a n d a è la s e g u e n t e : qual è il 
con t r ibu to del la « Shel l i t a l iana » al la lotta 
contro l ' i n q u i n a m e n t o ? In par t i co la re vi è 
tut to u n discorso su l la p roduz ione del « B T Z » 
per le cen t ra l i t e rmoele t t r i che . El la sa che 
1'« Enel » sost iene che non se n e p roduce . 
È vero che non se ne p r o d u c e ? È vero che 
non si p r o d u c e pe rché così vogl iono le società 
petrol i fere o p p u r e non si p r o d u c e pe rché non 
vi sono commi t t en t i e q u i n d i pe rché 1'« Ene l » 
non lo r ich iede ? Infine qua l e sa rebbe la dif
ferenza di costo t r a la n o r m a l e naf ta ed il 
a B T Z » ? 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Comincerò col r i sponde re a l la d o m a n d a ri
g u a r d a n t e l ' i n q u i n a m e n t o . Ho l 'onore di p re 
s iedere la Commiss ione de l l ' un ione petrol i 
fera che si occupa di ques to p r o b l e m a che, 
senza e n t r a r e ne l la filosofia del Galbra i th , 
si p u ò cons ide ra re g r a n d e , c o m u n e e legato 
al nos t ro m o d o di vi ta . E non si t r a t t a di 
un p r o b l e m a nuovo - r icordo di aver lavo
rato p e r la s u a soluzione negl i Stat i Unit i 
nel lon tano 1951 - m a di u n p r o b l e m a che 
oggi è d ivenuto mol to p i ù acuto che in 
passato . 

Noi facciamo tu t to il possibi le , m a vor
r e m m o che il Governo provvedesse - di que
sto ho g ià p a r l a t o con il m in i s t ro del la sa
ni tà - con u n a legge che fosse ragionevole e 
che desse al le società u n preciso m a r g i n e di 
t empo p e r g iunge re ai l ivell i s tabi l i t i . 

Pe r q u a n t o r i g u a r d a il « B T Z » devo di re 
che si t ra t ta di u n p r o b l e m a mol to compli
cato p e r c h é vi è u n a l imi ta ta d isponibi l i tà 
di greggio p e r la p roduz ione di olio combu
stibile a basso con tenu to di zolfo. D 'a l t ra 
p a r t e la poss ibi l i tà tecnica di app l i ca re u n 
processo economico di desolforazione non è 
s tata ancora t rovata . Noi a b b i a m o impian t i 
pilota negl i Sta t i Uni t i , in G iappone ed in 
Svezia ed a l t r e società li s t anno al les tendo, 
m a non si è finora - r ipe to - t rovato u n 

processo che possa da re r i su l ta t i economici . 
Al g iorno d 'oggi la differenza sul m e r c a t o 
l ibero t ra u n olio combus t ib i le con il t re pe r 
cento di zolfo ed u n olio combus t ib i l e con 
l 'uno per cento di zolfo si agg i ra in to rno 
al le 6.000 l i re c i rca pe r tonnel la ta . Vale a 
d i re circa 3.000 l i re pe r ogni p u n t o in m e n o 
di zolfo. 

MASCHIELLA. Qual è l ' aumen to del 
costo in pe rcen tua l e ? 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Ho già dé t to che il processo non è s tato an
cora t rovato. La differenza di costo t r a il 
greggio ad al to contenuto di zolfo ed il 
greggio a basso con tenu to di zolfo è di t re 
dol lar i o t re dol lar i e mezzo c i rca a l la ton
nel la ta . 

S i amo in s t re t t i contat t i con 1'« Enel » pe r 
lo s tudio dei co n su mi futuri di va r i impian t i 
elet tr ici . Quel che è possibile s tabi l i re è u n 
p iano di p r io r i t à degli impian t i pe r l 'u t i l iz
zazione di combus t ib i l e a basso con tenu to 
di zolfo. 

DIAZ, Direttore generale per la chimica 
della « Shell italiana ». Alla d o m a n d a di un 
nost ro p a r e r e sul p iano chimico così come è 
stato p resen ta to r i spondere i - r i confe rmando 
quan to a b b i a m o già avuto occasione di d i r e -
che s i amo favorevoli ad esso e sopra t tu t to 
al suo spi r i to . S i a m o d 'accordo nel r i t ene re 
necessar ia u n a magg io re cooperazione ed un 
c a m b i a m e n t o di a t t i tud in i del le imprese . Ab
b i a m o sempl i cemen te prospet ta to , c r ed i amo 
in m a n i e r a s e rena ed obiet t iva, l ' oppor tun i t à 
che le ra te di i nc r emen to prev is te a suo 
t empo dal p i ano - che pe ra l t ro pa r l a t roppo 
di e t i lene - s i ano r id imens iona te e... 

MASCHIELLA. Desideravo sapere p r o p r i o 
questo . 

DIAZ, Direttore generale per la chimica 
della « Shell italiana ». ... s iano viste real is t i 
camen te ne l l ' i n te resse de l l ' i ndus t r i a ch imica 
i ta l iana . R i t e n i a m o che p a r l a r e di qua t t ro 
mi l ioni qua t t rocen tomi la tonnel la te di e t i lene 
nel 1980 sia v e r a m e n t e qualcosa di fanta
scientifico. 

ROMUALDI . P e r la possibi l i tà di p ro 
du r l i ? 
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DIAZ, Direttore generale per la chimica 
della « Shell italiana ». No: pe r l 'u t i l izza
z ione-economica . Noi p a v e n t i a m o che ques t a 
capaci tà d i p r o d u z i o n e ad u n certo p u n t o 
accresca in m a n i e r a t a l m e n t e s t r a o r d i n a r i a 
la capaci tà eu ropea pe r cui se vi s a r a n n o in
centivi s a r a n n o , scusate l ' espress ione , soldi 
m a l e impiega t i . 

Si è- s e m p r e p a r l a t o mo l to d i e t i lene e nel 
p i ano si dice che b i sogna r e c u p e r a r e il t em
po p e r d u t o ; a noi r i su l t a che da l 1965 al 1972 
la capaci tà di p r o d u z i o n e di e t i lene in I ta l ia 
si è t r ip l ica ta , in m o d o pe r f e t t amen te ana lo 
go al t r ip l i ca r s i di ta le éapac i tà n e l l ' E u r o p a 
occidentale ( anche se è ve ro che ne i paesi del 
Mercato c o m u n e ta le capac i tà si è q u a d r u 
pl icata) . 

Abb iamo espresso p a r e r e posi t ivo su l le 
pipe-lines, che r a p p r e s e n t a n o u n mezzo con
creto di cooperaz ione t r a le impre se , a n c h e 
se non l ' un ico ; r i t e n i a m o che n o n si d e b b a 
insis tere mo l to su ques to concet to e che si 
debba tenere p re sen te la s i tuaz ione orografi
ca del nost ro paese , II concet to di ver t ical iz
zazione consiste nel cos t ru i re l ' i m p i a n t o a 
val le , in m o d o che non vi sia b isogno di t ra
spor ta re l ' e t i lene . 

P e r i poliol i - r i pe to - a b b i a m o presen
tato d o m a n d a d i au tor izzaz ione ai Min is te r i 
competent i . Vor re i p rec i sa re che si t r a t t a di 
un imp ian to p e r la p r o d u z i o n e di 20 mi l a 
tonnel la te , d i e levato ca ra t t e r e tecnologico; 
pe r la p r o d u z i o n e di pol iol i d i s p o n i a m o di 
u n a tecnologia p a r t i c o l a r e r i spe t to a l le a l t r e 
società. Questo è uno dei pa r t i co la r i set tori 
che può a n c o r a p r e s e n t a r e poss ibi l i tà di in
c remento cons iderevole . 

ROMUALDI . Mi l imi t e rò a poche d o m a n 
de, pe rché le u l t i m e r i spos te h a n n o già chia
rito a lcuni p u n t i . Noi a b b i a m o c h i a m a t o i 
r app re sen t an t i de l la « She l l » pe r sen t i re i! 
loro p a r e r e sul nos t ro p i a n o , non p e r discu
tere il loro b i l anc io o ques t ion i r i g u a r d a n t i 
la o rganizzaz ione del la « She l l » ne l m o n d o . 
Non d o b b i a m o d i m e n t i c a r e che la n o s t r a è 
u n ' i n d a g i n e conosci t iva su l l a s i tuaz ione del la 
indus t r ia c h i m i c a in I ta l ia . 

Des ide r iamo d u n q u e sape re il vos t ro pa
rere sul p i ano che s t i amo pe r d i scu te re e 
sulle condizioni in cui esso deve o p e r a r e a 
vantaggio de l l ' e conomia i t a l i ana . Da l l e r i 
sposte che sono s ta te da t e mi s e m b r a che il 
vostro p a r e r e s ia nega t ivo , a n c h e se è s tato 
apprezza to lo sp i r i t o de l l ' in iz ia t iva , come del 
resto si app rezza lo sp i r i to di qua ls ias i ini
ziat iva. La r ea l t à è che il nos t ro p i ano , a 

vostro avviso t ende ad u n a u m e n t o del la p r o 
duzione e non t iene conto di tu t t i i fat tori 
negat iv i che sono s ta t i qu i e n u m e r a t i e c h e 
cons ig l ie rebbero mol t a p r u d e n z a e tassi d i 
sv i luppo p iù l imi ta t i . D o b b i a m o qu ind i d i r e 
che il vos t ro p a r e r e n o n è posi t ivo, così c o m e 
non è posit ivo, a vost ro g iudiz io , il fatto che 
ci si ch iuda eccess ivamente in noi stessi, che 
non si pa r tec ip i p i ù a t t i vamen te ad u n coor
d i n a m e n t o del lo sv i luppo d e l l ' i n d u s t r i a chi 
mica e qu ind i dei suoi der iva t i in tu t t a l 'Eu
ropa. N a t u r a l m e n t e , p u r essendone gra t i di 
queste precisazioni , c iascuno n e t e r r à il conto 
che crede, su l la base dei p r o p r i o r i en t amen t i 
e del la p r o p r i a vis ione pol i t ica. 

Vorrei solo conoscere u n par t ico la re . 
Questa m a t t i n a a b b i a m o ascol tato il presi
dente del la reg ione s a r d a : Po iché la Sa rde 
gna è u n o dei pol i di sv i luppo del la cosid
det ta ch imica di base , v o r r e m m o sapere se 
u n eno rme sv i luppo quan t i t a t ivo e qua l i ta t i 
vo (ma sopra t tu t to quant i t a t ivo) del la chi
mica di base in S a r d e g n a sia economicamen te 
giustificato, e ques to i n d i p e n d e n t e m e n t e da l le 
ragioni d i ca ra t t e re sociale. 

BAIN Presidente della •< Shell italiana ». 
Il nostro p a r e r e su l p i a n o non è nega t ivo ; r i 
t en iamo solo di non essere t r o p p o ot t imis t i . 
La nos t ra in tenz ione è solo que l la di p resen
tare a lcuni a r g o m e n t i oggett ivi in base a l la 
nos t ra esper ienza , d a me t t e re a vos t ra dispo
sizione senza con ciò voler m i n i m a m e n t e in
fluenzare le decisioni del Governo . Quan to 
a l l ' u l t ima d o m a n d a , r i s p o n d e r à il dot tor 
Diaz. 

DIAZ, Direttore per la chimica della 
« Shell italiana ». Il p i ano identif ica possibil i 
a ree di sv i luppo , t r a cui la S a r d e g n a . In Sar
degna si è sv i l uppa t a u n ' i n d u s t r i a ch imica 
di base , di cui non sono in g r a d o di g iud ica re 
la va l id i tà economica . Ri tengo c h e il succes
sivo sv i luppo in S a r d e g n a si po t r ebbe a r m o 
n izzare in re laz ione ad u n a real is t ica vis ione 
fu tura de l l ' ind i r izzo del la ch imica p r i m a r i a 
in Italia. La nos t ra op in ione non vuole essere 
di p r u d e n z a ; 4 mi l ion i e 800 m i l a tonne l la te 
di et i lene po t r ebbe ro non essere fantascien-
tfiche, m a è nos t ro in teresse ce rcare di sapere 
quan t i mi l ion i di tonnel la te ci s a r a n n o in 
F ranc ia , in G e r m a n i a , ecc. , in m o d o che non 
si real izzino sv i lupp i che poi possono d imo
s t ra rs i involuzioni . 

U n ' a l t r a cons ideraz ione è che il p i ano 
pa r l a t roppo di et i lene ed accenna solo al la 
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necessi tà di p r o g r a m m a r e l ' i n d u s t r i a ch imica 
secondar ia , men t r e esiste a n c h e u n a ch imica 
fine e u n a chimica indus t r i a l e . 

ROMUALDI. Nel p r o g r a m m a si dice che 
l a ch imica fine e la ch imica indus t r i a l e di
p e n d e r a n n o dal l ' e t i lene pe r il 65-70 pe r cento, 
m e n t r e adesso già vi d ipendono pe r il 53 p e r 
cento. Ecco pe rché si pone l ' accento sul lo 
e t i lene. 

P R E S I D E N T E . R ingraz io a n o m e del Co
mi t a to il p res iden te del la « Shel l » pe r il 
suo in tervento . Voglio so t to l ineare che l ' in

cont ro è s tato p iù che u t i le non so l tan to per 
le notizie ed i g iudizi contenut i ne l l a re la
zione e ne l le r isposte , m a sopra t tu t to p e r c h é 
questo è s ta to il p r i m o contat to che il Comi
tato h a p reso con u n r a p p r e s e n t a n t e di un 
ente in te rnaz iona le . 

BAIN, Presidente della « Shell italiana ». 
Ringraz io il P re s iden te ed i co mmis sa r i . Ri 
peto che s i a m o a vost ra d ispos iz ione; se vor
rete ascol tare i nos t r i tecnici ne s a r e m o lieti. 

L a s e d u t a t ermina a l l e 14. 




